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7 С гордостью вперед!
Ультрамарафон сродни выходу 
в открытый космос

Делимитация неизбежна!
Азербайджан требует освобождения 
своих сел 

Застарелый недуг,
или Что такое «армянская болезнь» 
и как с ней бороться 

Инклюзивный 
энергетический 
переход
Азербайджан 
выступает за развитие 
как традиционной, так 
и альтернативной энергетики

Мечта президента Франции 
Эмманюэля Макрона вой-

ти в историю не только Фран-
ции, но и всего мира, похоже, 
вот-вот сбудется. Однако глава 
Пятой республики не учитыва-
ет один немаловажный фактор 
- он обязательно войдет в исто-
рию как преемник выдающего-
ся фашиста всех времен Адоль-
фа Гитлера.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Помнится, после начала войны 
в Украине Макрон в телефонном раз-
говоре с российским коллегой под-
черкнул важность сохранения кана-
лов связи и диалога. Но вот теперь 
он вдруг резко поменял риторику 
и сегодня мы видим охваченного во-

енной лихорадкой Эмманюэля Ма-
крона, который с легким преувели-
чением противостоял бы Москве на-
подобие Наполеона.

В начале марта президент Фран-
ции заявил, что размещение войск 
в Украине для западных стран не вы-
ходит за рамки возможностей. Вы-
сказывания Макрона вызвали огром-
ный резонанс, побудив союзников, 
за малым исключением, дистанци-
роваться от него. Можно было бы 
ожидать, что такая реакция заставит 
его отказаться от своего заявления, 
но произошло наоборот: теперь Ма-
кроном движет жажда крови.

Хотя в интервью перед визитом 
в Чехию он упомянул, что у Фран-
ции нет непосредственных планов по 
отправке войск в Украину,  однако... 

Среди прочих глобальных проб-
лем актуальной является исламофо-
бия, отражающая в себе страх, пред-
рассудки и ненависть к мусульманам, 
приводя к провокациям, враждеб-

ности и нетерпимости посредством 
угроз, преследований, оскорблений, 
подстрекательства и запугивания 
последователей этой религии в раз-
ных концах света. Движимая ин-

ституциональной, идеологической, 
политической и религиозной враж-
дебностью, переходящей в структур-
ный и культурный расизм, исламо-
фобия нацелена на борьбу с симво-
лами и признаками мусульманства. 
Этот подход также интерпретиру-

ет исламофобию как форму расиз-
ма, при которой исламская рели-
гия, традиции и культура рассма-
триваются как угроза западным 
ценностям.

Европа: между молотом 
и наковальней
Эмманюэлем Макроном движет жажда крови

Когда в путях согласья нет
Страны, «помогающие» Армении, 
заняты популизмом 
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В контексте 
современных реалий
Азербайджан взял на себя миссию 
по борьбе с исламофобией в качестве 
главной линии государственной политики

Даже в XXI веке, в период развитого гуманизма, человечеству 
приходится сталкиваться с глобальными проблемами расиз-

ма, ксенофобии, этнической и религиозной неприязни, нетер-
пимости, терроризма, в итоге приводящих к фашизму, негласно 
объявленному государственной политикой и идеологией некото-
рых стран, среди которых лидирует Франция.
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Индия вряд ли себе в убыток 
создаст воздушный кори-

дор в соседнюю с нами Арме-
нию даже в целях обслужива-
ния экспорта стратегической 
важности. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Логистика играет не последнюю 
роль в поставках как конечной про-
дукции, так и комплектующих, а по-
тому сообщение индийских изданий, 
специализирующихся на новостях 
в сфере воздушно-космической обо-
роны, о создании совместной ин-
дийско-армянской «рабочей груп-
пы» HALCON является всего лишь 
продолжением информационного 
тумана по поводу «скорейшего» об-
ретения плоти всякого рода мани-
ловских прожектов. 

В принципе никто не спорит по 

поводу наличия совместных фанта-
зий ряда столиц по поводу ослабле-
ния и расчленения тюркского мира. 
Только реальная геополитика строит-
ся отнюдь не на измышлениях «пра-
вильных экспертов на поле чудес», 
а на целом перечне событий, факто-
ров и обстоятельств, на совокупно-
сти физических и социальных, ма-
териальных и моральных ресурсов. 
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В Азербайджане нет и намека 
на сегрегацию, а толерант-

ность является не столько мно-
говековым национальным до-
стоянием, сколько образом жиз-
ни азербайджанского народа 
и источником его гуманитарного 
превосходства над завистливы-
ми сторонниками конфликтов. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Не сосуществование, а естествен-
ное переплетение множества куль-
тур и религий является одним из 
приоритетных направлений госу-
дарственной политики официаль-
ного Баку, что поднимает уровень 
взаимопонимания между прожи-
вающими здесь народами до уров-
ня единой семьи, связанной нераз-
рывными гуманитарными узами. Это 
наглядно показала и состоявшаяся 
накануне представительная конфе-
ренция, посвященная Международ-
ному дню борьбы с исламофобией, 
а то, что знаковое мероприятие про-
ведено накануне вступления в права 
священного месяца Рамазан, созда-
ло для всего человечества дополни-

тельный посыл, символизирующий 
недопустимость деления детей Божь-
их на «своих» и «чужих» по религи-
озному признаку. 

Если чисто арифметически под-
считать соотношение, то проживаю-
щие на планете христиане и мусуль-
мане даже вместе составляют менее 
половины населения номинальной 
категории Homo sapiens. 

На шаг впереди
Азербайджан успешно продвигает 
общечеловеческие ценности 

Ильхам АЛИЕВ:

Мы не позволим дис-
кредитировать рели-
гию мира, милосердия, 
терпимости и справед-
ливости, тем более что 
если взглянуть на карту 
мира, можно увидеть, 
что именно мусульма-
не больше всего страда-
ют от террора, и наша 
страна является нагляд-
ным примером историче-
ской несправедливости
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11 марта состоялась церемония официальной встре-
чи Президента Республики Казахстан Касым-Жо-
марта Токаева, прибывшего с государственным 
визитом в Азербайджанскую Республику.

На площади, где развевались государственные фла-
ги двух стран, в честь Президента Республики Казах-
стан был выстроен почетный караул.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретил 
Президента Казахстана Касым-Жомарта Токаева.

Начальник почетного караула отдал рапорт Пре-
зиденту Республики Казахстан.

Президент Касым-Жомарт Токаев поприветство-
вал азербайджанских солдат.

Главы государств обошли строй почетного караула.
Прозвучали государственные гимны Республики 

Казахстан и Азербайджанской Республики.
Азербайджанская делегация была представлена Пре-

зиденту Казахстана, а казахстанская делегация - Пре-
зиденту Азербайджана.

Под звуки военного марша почетный караул прошел 
перед Президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым 
и Президентом Казахстана Касым-Жомартом Токаевым.

Главы государств сделали официальное фото.

Баку-Астана: надежные друзья и союзники
Государственный визит Президента Казахстана Касым-Жомарта Токаева в Азербайджан

Церемония официальной встречи
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Уважаемые участники конфе-
ренции! 

Приветствую вас на проходящей 
в Баку Международной конферен-
ции на тему «Защита разнообразия: 
борьба с исламофобией в 2024 году».

Проведение сегодняшнего меро-
приятия в канун начала священного 
для исламского мира месяца Рама-
зан и Международного дня борьбы 
с исламофобией имеет символиче-
ское значение. 

К сожалению, тенденции исла-
мофобии в мире стремительно на-
растают. Мы становимся свидете-
лями представления ислама как по-
тенциального источника опасности, 
более широкого распространения 
с каждым днем подозрительности, 
дискриминации и откровенной не-
нависти к мусульманам. И в резолю-
ции ООН о Дне борьбы с исламофо-
бией отмечается , что рост случаев 
дискриминации, нетерпимости и на-
силия, связанных с религиозными 
убеждениями, вызывает глубокую 
озабоченность.

К сожалению, исламофобия в на-
стоящее время является составной 
частью государственной политики 
ряда западных государств, считаю-
щих себя демократическими. На долю 
этих стран приходится 80 процентов 
случаев проявления исламофобии 
в мире за последний год.

В некоторых европейских стра-
нах, где исламофобия достигла вы-
сочайшего уровня и насаждается 
в качестве официальной идеологии, 
сожжение нашей священной книги 
- Корана, публикация карикатур на 
Пророка Мухаммеда (мир ему и бла-
гословение Аллаха) и другие оскор-
бительные действия  преподносятся 
как свобода слова. Франция, наряду 
со своей традиционной политикой 
неоколониализма, открыто прово-
дит политику давления на мусуль-
ман и их дискриминации, организу-
ет различные исламофобские кампа-
нии. Под прикрытием «светскости» 

принимает законодательные акты 
и политические решения, направ-
ленные исключительно на ограниче-
ние прав и свобод мусульман. В этой 
стране мечети, мусульманские куль-
турные центры и кладбища подвер-
гаются различным формам осквер-
нений, притесняются граждане-му-
сульмане.

Вместо того, чтобы бороться с та-
кими проявлениями, оскорбляющи-
ми чувства мусульман, привлекать 
виновных к ответственности, прави-
тельства этих стран разжигают исла-
мофобские настроения, подстрекают 
к преследованию мусульман и пыта-
ются сохранять подобные темы на по-
вестке дня.  К сожалению, некоторые 
западные институты, называющие 
себя демократическими, также ведут 
антиисламскую деятельность. Сегод-
ня Европейский парламент и Парла-
ментская Ассамблея Совета Европы 
превратились в платформы, пропа-
гандирующие исламофобию и про-
водящими политику на основе этой 
идеологии.

Нынешняя негативная тенденция 
проявляется в деятельности и неко-
торых глобальных медиа-структур.  
Этими структурами ведется целена-
правленная деятельность против ис-
ламской религии, исламской культу-
ры, искажая истинную суть ислама, 
предпринимаются попытки отожде-
ствить его с терроризмом, запятнать 
и очернить его.

Мы решительно осуждаем эти 
тенденции, которые набирают силу 
и направлены на дискредитацию на-
шей религии. Ислам - религия мира, 
милосердия, терпимости и справедли-
вости. Взглянув на карту мира, мож-
но увидеть, что именно мусульмане 
больше всего страдают от террора.

Азербайджан также является стра-
ной, страдающей от исламофобии. 
Одним из наиболее тяжелых послед-
ствий 30-летней оккупации Армени-
ей наших земель является предна-
меренное разрушение и уничтоже-

ние нашего культурного наследия, 
имеющего общечеловеческое значе-
ние, в том числе памятников, отно-
сящихся к исламской религии. Хотя 
по предварительным расследованиям 
имеются данные о полном разруше-
нии в период оккупации 65 мечетей, 
эти цифры, к сожалению, постепен-
но растут, и появляются многочис-
ленные новые примеры армянско-
го вандализма против исламского 
наследия. Кроме того, выявляются 
факты разрушения на этих террито-
риях сотен мусульманских кладбищ, 
изменения назначения и фальсифи-
кации мусульманских святилищ, ме-
четей и гробниц, а во многих случа-
ях и использования в качестве хлева, 
где содержались животные, считаю-
щиеся запрещенными в нашей ре-
лигии. Подобные акты надругатель-
ства оскорбляют не только наши чув-
ства, но и чувства мусульман всего 
мира. В то же время большое разо-
чарование вызывает уничтожение 
исламского историко-культурного 
наследия Азербайджана на терри-
тории Армении.

Азербайджан обратился к UNESCO 
с призывом направить в Армению 
техническую миссию для оценки со-
стояния наших культурных и религи-
озных памятников, которые годами 
разрушались в этой стране.  К сожа-
лению, UNESCO до сих пор не отре-
агировала на этот призыв.

Мы гордимся тем, что Азербайд-
жан является полиэтнической и мно-
гоконфессиональной страной. Пред-
ставители всех религий и этнических 
групп живут здесь в условиях мира 
как одна семья. Религиозное равен-
ство и инклюзивность, охраняемые 
в нашей стране как национальное до-
стояние, являются образом жизни 
азербайджанского народа, источни-
ком его силы. Исходя из этого, есте-
ственно, что уважение мультикуль-
турных ценностей является одним из 
приоритетных направлений нашей 
государственной политики.

Наша страна прилагает усилия 
для популяризации и продвижения 
ценностей мира, мирного сосуще-
ствования, гуманизма и в мировом 
масштабе. Азербайджан поддержи-
вает гармоничные отношения меж-
ду различными культурами, посто-
янно выдвигает многие глобальные 
инициативы на основе межцивили-
зационного и межкультурного ди-
алога во имя достижения взаимо-
понимания. Ярким примером этого 
является ставший уже доброй тра-
дицией Всемирный форум по меж-
культурному диалогу, который прой-
дет в Баку в мае.

В XXI веке не должно быть места 
исламофобии, ксенофобии и расиз-
му. Связывать терроризм и экстре-
мизм с какой-либо религией, нацией, 
цивилизацией или этнической груп-
пой является ошибочным подходом. 
Использование религии в политиче-
ских целях служит лишь созданию 
внутри общества раскола и проти-
востояния. Эти проявления одно-
временно лишают человечество гу-
манистических идеалов и общече-
ловеческих ценностей, в результате 
приводят к межцивилизационным 
конфликтам. 

Сегодняшнее мероприятие демон-
стрирует решимость Азербайджана 
бороться с исламофобией, которая 
является одним из вызовов совре-
менности. Уверен, что конференция 
внесет вклад в борьбу совместны-
ми усилиями с исламофобией, вы-
движение новых инициатив, свя-
занных с продвижением культуры 
толерантности и мира, основанной 
на уважении разнообразия религий 
и убеждений.

Выражаю вам наилучшие поже-
лания, желаю успехов работе кон-
ференции. 

 
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 7 марта 2024 года 

Участникам Международной конференции 
на тему  «Защита разнообразия: 

борьба с исламофобией в 2024 году»

Первый вице-президент Азербайджанской Республики Мехрибан 
Алиева поделилась на своей официальной странице в Instagram пу-
бликацией по случаю начала месяца Рамазан.

В публикации Первого вице-президента говорится: «Пусть благосло-
венный месяц Рамазан наполнит сердце каждого чистыми помыслами 
и благими намерениями, принесет в каждый очаг изобилие, каждой се-
мье - здравие, радость, счастье и благополучие! Да услышит Великий Ал-
лах ваши молитвы и примет ваш пост!»

Мехрибан Алиева поделилась публикацией 
по случаю начала месяца Рамазан

Мехрибан Алиева поделилась публикацией 
по случаю Международного женского дня
Первый вице-президент Азер-
байджанской Республики Мехри-
бан Алиева поделилась на своей 
странице в Instagram публика-
цией по случаю 8 Марта - Меж-
дународного женского дня.

В публикации Первого вице-пре-
зидента говорится: «Желаю каждой 
женщине крепкого здоровья, прекрас-
ного настроения, неиссякаемой люб-
ви, радости и семейного счастья!».

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении военнослужащих  
Внут ренних войск Министерства  
внутренних дел Азербайджанской  

Республики медалью  
«За военные заслуги»

Руководствуясь пунктом 23 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За отличие при выполнении служебных обязанностей и задач, постав-
ленных перед воинской частью, наградить медалью «За военные заслуги» 
следующих военнослужащих Внутренних войск Министерства внутрен-
них дел Азербайджанской Республики:

Алекберова Ниджата Вагиф оглу - полковника  
Абдулкеримова Турала Акиф оглу -полковник-лейтенанта
Алиева Тельмана Эльяз оглу - полковник-лейтенанта
Гасанова Али Вагиф оглу - полковник-лейтенанта
Гурбанова Анара Иса оглу - полковник-лейтенанта 
Мамедова Хайяма Логман оглу - полковник-лейтенанта 
Агаева Немата Мир Тахир оглу - майора
Алиева Расима Нурмамед оглу - майора
Гулиева Малика Алипанах оглу - майора
Магеррамова Сатдара Разим оглу - майора
Нифталиева Аяза Тофиг оглу - майора
Мамедова Билала Шахин оглу - капитана. 
 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 11 марта 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О присвоении Э.А.Мамедову высшего 
воинского звания «генерал-майор»

Руководствуясь пунктом 24 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Присвоить полковнику Эльчину Али оглу Мамедову высшее воинское 
звание «генерал-майор».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 11 марта 2024 года

Ильхам Алиев принимает  
поздравления по случаю победы на президентских выборах

Ваше превосходительство!
От имени нашей партии, правительства и на-

рода Лаоса, а также от себя лично передаю Ваше-
му превосходительству искренние поздравления 
по случаю Вашего переизбрания Президентом 
как результат веры и доверия азербайджанско-
го народа Вам, а также правящей партии «Ени 
Азербайджан».

Уверен, что под Вашим мудрым руковод-
ством Азербайджанская Республика станет еще 
более могущественной страной, пополнив ряды 
развитых во всех сферах государств.

Надеюсь, что дружественные связи и пло-
дотворное сотрудничество между Лаосской На-
родно-Демократической Республикой и Азер-
байджанской Республикой, а также Народно-ре-
волюционной партией Лаоса и партией «Ени 
Азербайджан» будут еще более укрепляться 
и развиваться на благо наших народов.

Пользуясь случаем, желаю Вашему пре-
восходительству крепкого здоровья, счастья 
и еще больших успехов в Вашем почетном деле. 
Пусть дружественные связи между нашими дву-
мя партиями и правительствами Лаосской На-
родно-Демократической Республики и Азер-
байджанской Республики еще более крепнут 
и служат прогрессу!

Ваше превосходительство, прошу принять 
мое высочайшее почтение.

С уважением

Тхонглун Сисулит,
Президент Лаосской Народно-
Демократической Республики,

Генеральный секретарь Центрального 
Комитета Народно-революционной 

партии Лаоса

Ваше превосходительство!
Очень рад передать Вам от имени Прави-

тельства и народа Республики Замбия самые ис-
кренние поздравления по случаю переизбрания 
Президентом Азербайджанской Республики.

Ваше переизбрание главой государства яв-
ляется наглядным подтверждением веры и дове-
рия азербайджанского народа к Вашему мудро-
му руководству и Вашей дальновидности, веду-
щей страну к еще большему прогрессу. В период, 
когда Вы приступаете к новому сроку полномо-
чий, еще раз подтверждаю желание Правитель-
ства Замбии тесно сотрудничать с Правитель-

ством Азербайджана для укрепления сотруд-
ничества между нашими странами.

Ваше превосходительство, примите мое вы-
сочайшее почтение. Желаю Вам крепкого здоро-
вья, азербайджанскому народу - процветания.

С уважением  

Хакаинде Хичилема,
Президент Республики Замбия

Уважаемый господин Президент! 
От имени правительства Испании передаю 

Вам поздравление по случаю переизбрания Пре-
зидентом Азербайджанской Республики на вы-
борах, состоявшихся 7 февраля.

Желаю Вам больших успехов в период Ва-
шего нового мандата и заявляю о стремлении 
Правительства Испании продолжать развитие 
связей между нашими странами, в том числе 
в экономической сфере, где в последние годы 
заметен прогресс, отмечаю наличие большо-
го потенциала для взаимовыгодного сотруд-
ничества. 

Также желаю всего необходимого для про-
должения прилагаемых до сих пор усилий на 
пути к миру, довожу до Вас пожелание скорей-
шего установления справедливого, устойчи-
вого и основанного на международном пра-
ве мира в Кавказском регионе. Вы знаете, что 
для этого у Вас есть поддержка Испании и Ев-
ропейского Союза.

Господин Президент, пользуясь случаем, пе-
редаю Вам глубочайшее почтение. 

С уважением 

Педро Санчес,
председатель 

Правительства Испании

Ваше превосходительство!
От имени Азиатского банка развития пе-

редаю Вам самые сердечные поздравления по 
случаю переизбрания Президентом Азербайд-
жанской Республики.

Ваши взгляды, связанные с развитием Азер-
байджана, рассчитаны на будущее. В этом году 
Азиатский банк развития отмечает 25-ю годов-
щину партнерства с Вашей страной, и мы с не-
терпением ожидаем продолжения этого страте-
гического партнерства под Вашим руководством.

В письме, адресованном Вам в декабре про-
шлого года, я поздравил Азербайджан с избра-
нием организатором и председателем СОР29. 
С того времени я получил информацию о за-
служивающих одобрения мерах, принятых Пра-
вительством Азербайджана с целью обеспече-
ния успешного и запоминающегося проведения 
СОР29, в том числе недавнем присоединении 
страны к инициативе «Глобальное обязатель-
ство по метану». С нетерпением ожидаю встре-
чи с Вами в ноябре этого года.

Желаю Вам  успехов в новый период прези-
дентской деятельности. Еще раз подтверждаю 
приверженность Азиатского банка развития 
поддержке прогресса Азербайджана и «зеле-
ного» развития в стране.

Выражаю Вам высочайшее почтение.
С уважением

Масацугу Асакава,
президент Азиатского 

банка развития

Уважаемый господин Президент!
Поздравляю Вас с убедительной победой на 

президентских выборах. Приветствую важный 
прогресс, достигнутый во многих сферах за по-
следние двадцать лет под Вашим дальновидным 
руководством, и выражаю особое почтение Вам. 
Существенно повысив международный статус 
Азербайджана, Вы также значительно улучши-
ли уровень жизни вашего народа, добившись 
широкомасштабного экономического прогрес-
са в вашей стране.

Помню свою первую встречу с Вами во вре-
мя моего визита в Азербайджан в апреле 2000 
года по приглашению господина Президента 
Гейдара Алиева. Меня действительно впечат-
лила Ваша искренняя беседа. Поэтому я очень 
обрадовался, когда услышал, что Вы одержали 
победу на президентских выборах в 2003 году.

Еще раз поздравляю. Верю, что Вы продол-
жите свое прагматичное руководство во имя 
дальнейшего повышения международного ста-
туса Азербайджана и достижения более стре-
мительного экономического прогресса страны.

С уважением

Коиширо Мацуура,
бывший генеральный 

директор UNESCO
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11 марта состоялась встреча Президента Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева и Президента Республики Казахстан Касым-Жомар-
та Токаева в узком составе.

АЗЕРТАДЖ

Баку-Астана: надежные друзья и союзники
Состоялась встреча Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева 
и Президента Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева 
в узком составе

11 марта в Баку состоялось первое 
заседание Высшего межгосудар-
ственного совета Азербайджана 
и Казахстана с участием Прези-
дента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева и Пре-
зидента Республики Казахстан 
Касым-Жомарта Токаева.

Выступая на заседании, Прези-
дент Ильхам Алиев сказал:

- Уважаемый Касым-Жомарт Ке-
мелевич!

Уважаемые гости!
Дорогие друзья!
Еще раз от всего сердца привет-

ствую вас в Азербайджане. Мы сей-
час провели очень интересную бесе-
ду, обсудили очень много вопросов 
двусторонней повестки дня и реги-
ональной проблематики. И начина-
ем первое заседание Межгосудар-
ственного совета. Решение о созда-
нии Совета само по себе является 
историческим. Это еще раз подчер-
кивает высокий уровень наших от-
ношений, является свидетельством 
того, что обе стороны настроены на 
укрепление потенциала взаимного 
сотрудничества. Мы считаем, что 
результаты визита и заседание Ме-
жгоссовета будут во многом опреде-
лять будущую повестку дня наших 
отношений.

Казахстан и Азербайджан - это 
два братских государства. На про-
тяжении  многих веков наши наро-
ды живут в мире, братстве, сотруд-
ничестве, независимо от обществен-
но-политической формации, а как 
два независимых государства уже 
более 30 лет активно взаимодейству-
ют как в международных структу-
рах, так и в двустороннем формате. 
Но в последнее время динамика на-
ших взаимных визитов очень иллю-
стративна и говорит о том, что от-
ношениям придан новый динамизм.

Мы радуемся успехам Казахста-
на. Хотел бы поздравить Вас и весь 
братский народ Казахстана с очень 
впечатляющими достижениями в со-
циально-экономическом развитии, 
в инновационном развитии. Эконо-
мический рост и увеличение валово-
го внутреннего продукта Казахста-
на говорят о правильной и выверен-
ной экономической политике. Также 
полностью поддерживаем Ваши ре-
формы, направленные на модерни-
зацию страны, на диверсификацию 
экономики, что во многом уже до-
стигнуто.

Мы сегодня подробно обсужда-
ли вопросы региональной проблема-
тики. Я информировал Касым-Жо-
марта Кемелевича о процессе мирных 
переговоров между Азербайджаном 
и Арменией и выразил надежду, что 
этот процесс закончится подписани-
ем мирного договора и переворачи-
ванием этой тяжелой и черной стра-
ницы нашей истории.

Мы также подробно говорили 
о проектах, которые нас объединя-
ют. Я выразил благодарность Пре-
зиденту Казахстана за братскую по-
мощь в деле восстановления Караба-
ха. Центр детского творчества имени 
Курмангазы в городе Физули являет-
ся даром казахского народа азербайд-
жанскому народу и является иници-
ативой Президента Токаева. Завтра 
мы откроем этот Центр, который бу-
дет также центром нашей дружбы.

Мы благодарны за слова соли-
дарности в деле восстановления су-
веренитета Азербайджана. И, конеч-
но же, в Азербайджане, я думаю, все 
знают, что Казахстан - наш надеж-
ный друг и союзник.

Много тем сегодня у нас на по-
вестке дня. Мы предоставим слово 
членам делегаций, чтобы осветить 
вопросы транспортно-логистиче-
ской сферы, энергетики, цифрови-

зации, гуманитарного сотрудниче-
ства. По всем направлениям работа 
идет успешно. Недавнее заседание 
Межправкомиссии в Астане носи-
ло характер подготовки к Вашему 

государственному визиту. Мы очень 
серьезно готовились к этому визиту 
и с тем, чтобы наполнить его содер-
жанием, и с тем, чтобы потом было 
легче контролировать реализацию. 
Думаю, что мы дадим соответству-
ющие поручения и будем регулярно 
информированы о том, как реализу-
ются наши договоренности.

Еще раз добро пожаловать, ува-
жаемый Касым-Жомарт Кемелевич. 
Очень рад Вас снова видеть в Азер-
байджане.

* * *
Президент Казахстана Касым-Жо-

март Токаев сказал:
- Благодарю Вас, Ильхам Гейдар 

оглу, за это вступительное слово с до-
брыми словами в адрес Казахстана. 
Хотел бы прежде всего выразить нашу 
сердечную признательность за про-
явленное гостеприимство и, пользу-
ясь возможностью, вновь поздра-
вить Вас с более чем убедительной 
победой на президентских выборах. 
Эта победа является свидетельством 
высокого доверия, всенародной под-
держки Вашего стратегического кур-
са. Вы являетесь общепризнанным 
лидером азербайджанского народа 
и именно в этом качестве Вас воспри-
нимают на международной арене.

Кроме того, мы, как Вы правильно 
отметили, искренне радуемся истори-

ческой Победе Азербайджана и вос-
становлению собственного сувере-
нитета над своими территориями. 
Эта Победа действительно являет-
ся исторической по своей сути и, 
безусловно, войдет в скрижали ле-
тописи Азербайджана, да и всемир-
ной истории.

Что касается казахско-азербайд-
жанских отношений, то мы впервые 
проводим заседание Высшего межго-

сударственного совета. Это тоже, в об-
щем-то, историческое событие. Только 
что мы провели детальное обсужде-
ние буквально всех вопросов, связан-
ных с нашим торгово- экономическим 

и инвестиционным сотрудничеством, 
взаимодействием на международ-
ной арене, и пришли к общим вы-
водам. Это говорит о том, что Ка-
захстан и Азербайджан в действи-
тельности являются стратегическими 
партнерами, государствами-союзни-
ками. И в этом кроется очень важ-
ное понимание того, что происходит 
в нашем сотрудничестве. Перспекти-
вы очень хорошие, при том понима-
нии, что правительства, естественно, 
будут заниматься реализацией дого-
воренностей, которые будут достиг-
нуты сегодня в форме подписанных 
документов, соглашений.

Уровень сотрудничества и взаи-
модействия, контактов довольно вы-
сокий. Мы сегодня говорили о том, 
что предполагается или планируется 
Ваше участие в саммите Шанхайской 
организации сотрудничества, в за-
седании Консультативной встречи 
лидеров Центральноазиатских го-
сударств.

С моей стороны я с большим ожи-
данием и благодарностью принимаю 
приглашение принять участие в не-
формальном Саммите лидеров Ор-
ганизации тюркских государств. Ну 
и, конечно же, саммит СОР29 - это 
тоже большое историческое дости-
жение в целом Азербайджанского 
государства и его дипломатии. Сам-

мит имеет первостепенное значение 
с точки зрения урегулирования су-
ществующих климатических про-
блем, да и глобального сотрудни-
чества именно в этой сфере. Баку, 
безусловно, справится с этой зада-
чей. Мы принимали участие в сам-
мите СОР28 в Дубае, видели, что это 
действительно очень важный форум, 
и радуемся тому, что именно Баку 
был выбран в качестве места про-
ведения такого важного глобально-
го форума.

Мы говорили о том, что и Казах-
стан, и Азербайджан по сути явля-
ются соседними государствами через 
Каспийское море, и это, естествен-
но, добавляет особенную специфику 
в наши взаимоотношения. Товаро-
оборот между Казахстаном и Азер-
байджаном с 2020 года увеличился 
в пять раз. Конечно, абсолютные 
цифры, может быть, не столь впе-
чатляющие. Здесь предстоит пора-
ботать. Но сама динамика не может 
не вызывать положительной оцен-
ки. Наши страны располагают зна-
чительным экономическим потен-
циалом, и я думаю, что следующие 
успехи не за горами. Действительно, 
спектр сотрудничества очень широ-
кий, - мы сегодня об этом говорили, 
- начиная с транспорта и логистики 
и заканчивая вопросами цифрови-
зации, уже не говоря о нефти и газе.

Я удовлетворен тем, что мы успеш-
но работаем на международной аре-
не. Наши делегации, будь это Ор-
ганизация Объединенных Наций, 
или другие международные орга-
низации, успешно взаимодейству-
ют. Я думаю, что эта линия будет 
продолжена.

Хотел бы отметить с положи-
тельной точки зрения побратимские 
отношения между священными го-
родами Туркестан и Шуша, а также 
Уральском и Мингячевиром, Шым-
кентом и Гянджой.

В целом я уделяю большое вни-
мание и культурным связям между 
нашими странами. Это крайне важ-
но с точки зрения сближения наро-
дов. Знаковым для наших стран ста-
ло увековечение памяти и  открытие 
улиц Ахмета Байтурсынова в горо-
де Сумгайыт, - мы благодарны, - и  
Гейдара Алиева в Астане.

В прошлом году в Азербайджане 
с большим успехом проведены Дни 
культуры нашей страны, и, как Вы 
отметили, мы завтра откроем в го-
роде Физули Центр детского твор-
чества имени Курмангазы. Это тоже 
будет символом нашего взаимодей-
ствия и сотрудничества.

Больше, как говорится, добавить 
нечего, потому что мы уже действи-
тельно проговорили буквально все 
вопросы, которые существуют в по-
вестке дня нашего сотрудничества. 
Предлагаю приступить к заседанию 
Совета.

Президент Ильхам Алиев:
- Спасибо большое, Касым-Жо-

март Кемелевич. У нас несколько во-
просов на повестке дня. Вопросы 
развития торгово-экономического 
и инвестиционного сотрудничества, 
сотрудничества в нефтегазовой сфере, 
в области возобновляемых источни-
ков энергии, транспортно-логистиче-
ской сфере, сотрудничества в сфере 
цифровых коммуникаций, а также 
в культурно-гуманитарной сфере.

Состоялось первое заседание Высшего межгосударственного 
 совета Азербайджана и Казахстана

11 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Республи-
ки Казахстан Касым-Жомарт 
Токаев по видеосвязи наблю-
дали за церемонией прибытия 
контейнерного поезда с китай-
ского терминала Сиань на ба-
кинскую станцию «Абшерон».

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, ве-
дущий мероприятия сказал:

- Глубокоуважаемый Касым-Жо-
март Кемелевич!

Глубокоуважаемый Ильхам  
Гейдарович!

Сегодня мы встречаем первый 
контейнерный поезд из казахстан-
ско-китайского терминала в городе 
Сиань. Расстояние до города Баку 
поезд преодолел за одиннадцать 
дней. Прошу вашего внимания.

Далее состоялся показ видео-
кадров о прибытии поезда.

Отметим, что отправка контей-
нерного поезда из принадлежащего 
Казахстану транспортно-логисти-
ческого центра, сданного  в эксплу-
атацию в китайском городе Сиань, 
имеет большое значение для всех 
участников Среднего коридора. По-
езд, состоящий из 61 контейнера, 
преодолел маршрут протяженно-
стью 7 тысяч километров (казах-
станский терминал в Сиане-Актау -
-станция «Абшерон») за 11 дней. 
В ходе мультимодальной перевоз-
ки контейнеры были перегружены 
в казахстанском порту и достав-
лены по Каспийскому морю в Ба-
кинский международный торго-
вый порт, а оттуда - на станцию 
«Абшерон».

Начавший на днях деятельность 
в Китае транспортно-логистический 
центр Казахстана нацелен на раз-
витие Среднего коридора и привле-
чение новых грузов, значительное 
увеличение объемов грузоперево-
зок по маршруту. Согласно пред-
варительной договоренности, по-
средством этого Центра плани-

руется отправка в Азербайджан  
10 контейнерных поездов в месяц.

Наряду с этим, для развития Сред-
него коридора создана цифровая 
платформа DTC, предназначенная 
непосредственно для потребителей. 
Железные дороги Азербайджана 
и Казахстана посредством функ-
ции Track and Trace интегрированы 
в систему отслеживания в режиме 
реального времени транспортиров-
ки грузов вдоль маршрута. Созда-
ние и развитие единой цифровой 
экосистемы постепенно увеличи-
вает прозрачность и привлекатель-
ность Среднего коридора.

Благодаря совместным усили-
ям железнодорожных управле-
ний Азербайджана и Казахстана 
в 2024 году планируется значитель-
ное увеличение объема грузопере-
возок. В январе-феврале текущего 
года объем грузоперевозок меж-
ду Акционерным обществом «На-
циональная компания «Казахстан-
ские железные дороги» и Закрытым 
акционерным обществом «Азер-
байджанские железные дороги» по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2023 года возрос на 25 процен-
тов и составил 539,5 тысячи тонн.

Напомним, что если раньше до-
ставка грузов из Китая в черномор-
ские порты по Среднему коридору 
занимала около 53 дней, то в насто-
ящее время сроки доставки сниже-
ны до 18 дней.

Ведущий: - Поезд прибыл. Раз-
решите перейти к церемонии.

Президент Ильхам Алиев сказал:
- Хочу поздравить транспорт-

ников с этим знаменательным со-
бытием. Сегодня в рамках государ-
ственного визита Президента Ка-
захстана в Азербайджан подробно 
обсуждались вопросы транспор-
тно-логистического сектора. Те ре-
шения, которые приняты нами, по 
существу способствуют тому, что-
бы эта прекрасная церемония была 
осуществлена. 

Президенты Азербайджана 
и Казахстана по видеосвязи 
наблюдали за церемонией прибытия 
контейнерного поезда с китайского 
терминала Сиань на бакинскую 
станцию «Абшерон»
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Баку-Астана: надежные друзья и союзники

Президенты Азербайджана и Казахстана по видеосвязи 
наблюдали за церемонией прибытия контейнерного 
поезда с китайского терминала Сиань на бакинскую 
станцию «Абшерон»

Сегодня Казахстан и Азербайджан 
активно работают в деле укрепления 
взаимодействия по всем направлени-
ям, включая транзитно-транспорт-
ную сферу, сферу, связанную с кон-
нективностью.  И в данном случае 
двустороннее сотрудничество яв-
ляется частью многостороннего со-
трудничества в рамках реализации 
проекта как Транскаспийского меж-
дународного транспортного марш-
рута, так и Срединного коридора. 
Планы, которые были сегодня об-
суждены, позволят, чтобы железные 
дороги наших стран не простаива-
ли, а такого рода контейнерные по-
езда стали бы обыденностью в на-
шей жизни.

Чем больше будет провезено гру-
зов между нашими странами в раз-

ных направлениях, тем больше бу-
дет сотрудничество между нашими 
странами, тем большую роль Казах-
стан и Азербайджан будут играть 
в деле международных транспорт-
ных перевозок.

Я еще раз поздравляю Казахстан 
и Азербайджан, а также наших парт-
неров в Китае с этим знаменатель-
ным событием. Как говорится, «Га-
тарын йолу ачыг олсун».

* * *
Президент Касым-Жомарт То-

каев сказал:
- Уважаемые коллеги, от всей 

души хотел бы поздравить вас всех 
с этим знаменательным событием 
большого значения. По сути дела, 
формируется транспортно-логисти-
ческий каркас Евразийского конти-
нента. Я полагаю, что сегодняшнее 

мероприятие войдет золотой стра-
ницей в историю взаимодействия 
и сотрудничества между Казахстаном 
и Азербайджаном. Казахстан и Азер-
байджан являются естественными 
стратегическими союзниками и пар-
тнерами во всех сферах сотрудни-
чества и, конечно же, в транспорт-
но -логистической сфере. Мы сегод-
ня во время переговоров говорили 
очень много именно об этой сфере, 
которая связывает не только наши 
страны, но и многие близлежащие 
государства.

Пользуясь возможностью, хотел 
бы выразить признательность пра-
вительству Китайской Народной Рес-
публики за добрую волю и сотрудни-
чество. Я присоединяюсь к словам 
уважаемого Президента Азербайд-
жана Ильхама Гейдаровича Алиева. 3

11 марта с участием Президен-
та Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева и Прези-
дента Республики Казахстан 
Касым-Жомарта Токаева со-
стоялась церемония подписа-
ния азербайджано-казахстан-
ских документов.

«Постановление 1-го заседания 
Высшего межгосударственного со-
вета Азербайджанской Республи-
ки и Республики Казахстан» подпи-
сали Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев и Пре-
зидент Республики Казахстан Ка-
сым-Жомарт Токаев.

«Меморандум о взаимопонимании 
между Агентством развития мало-
го и среднего бизнеса Азербайджан-
ской Республики (KOBİA) и Акцио-
нерным обществом «Фонд разви-
тия предпринимательства «Даму» 
Республики Казахстан» подписали 
председатель Агентства развития ма-
лого и среднего бизнеса Азербайд-
жанской Республики Орхан Маме-
дов и председатель правления «Фон-
да развития предпринимательства 
«Даму» Республики Казахстан Гау-
хар Бурибаева.

«Меморандум о сотрудничестве 
между Агентством развития медиа 
Азербайджанской Республики и Рес-
публиканским государственным уч-
реждением «Служба центральных 
коммуникаций» при Президенте 
Рес публики Казахстан» подписали 
исполнительный директор Агент-
ства развития медиа Азербайджан-
ской Республики Ахмед Исмаилов 
и директор «Службы центральных 

коммуникаций» при Президенте Ре-
спублики Казахстан Аскар Умаров.

«Меморандум о стратегическом 
сотрудничестве между Государствен-
ной нефтяной компанией Азербайд-
жанской Республики и Акционер-
ным обществом «Национальная 
компания «КазМунайГаз» в сфере 
купли-продажи казахстанской неф-
ти» и «Сог лашение между Государ-
ственной нефтяной компанией Азер-
байджанской Республики и Акцио-
нерным обществом «Национальная 
компания «КазМунайГаз» о поэтап-
ном увеличении объемов казахстан-
ской нефти, транзитируемой через 
территорию Азербайджанской Ре-
спублики» подписали президент Го-
сударственной нефтяной компании 
Азербайджанской Республики Ров-
шан Наджаф и председатель правле-
ния «Национальной компании «Каз-
МунайГаз» Республики Казахстан 
Магзум Мирзагалиев.

«Соглашение о стратегическом 
партнерстве между Азербайджан-
ским инвестиционным холдингом 
и Акционерным обществом «Самрук 
Казына» подписали генеральный ис-
полнительный директор Азербайд-
жанского инвестиционного холдин-
га Руслан Алиханов и председатель 
правления Акционерного общества 
«Самрук Казына» Нурлан Жакупов.

«План мероприятий между Ми-
нистерством культуры Азербайджан-
ской Республики, Министерством мо-
лодежи и спорта Азербайджанской 
Республики и Министерством куль-
туры и информации Республики Ка-
захстан на 2024-2025 годы» подпи-
сали министр культуры Азербайд-

жанской Республики Адиль Керимли 
и министр культуры и информации 
Республики Казахстан Аида Балаева.

«Меморандум о взаимопонима-
нии между Министерством цифро-
вого развития и транспорта Азер-
байджанской Республики и Ми-
нистерством цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической про-
мышленности Рес публики Казахстан 
в сфере исследования и использова-
ния космоса в мирных целях» подпи-
сали министр цифрового развития 
и транспорта Азербайджанской Ре-
спублики Рашад Набиев и министр 
цифрового развития, инноваций и аэ-
рокосмической промышленности Ре-
спублики Казахстан Багдат Мусин.

«Протокол о внесении измене-
ний в Соглашение о сотрудниче-
стве между Министерством науки 
и образования Азербайджанской 
Республики и Министерством на-
уки и высшего образования Респу-
блики Казахстан в сфере образова-
ния от 3 апреля 2017 года» подпи-
сали министр науки и образования 
Азербайджанской Республики Эмин 
Амруллаев и министр науки и выс-
шего образования Республики Ка-
захстан Саясат Нурбек.

«Соглашение между Министер-
ством цифрового развития и транспор-
та Азербайджанской Республики и Ми-
нистерством транспорта Республики 
Казахстан о взаимном признании ква-
лификационных дипломов экипажей 
морских судов» подписали министр 
цифрового развития и транспорта 
Азербайджанской Рес публики Рашад 
Набиев и министр транспорта Респу-
блики Казахстан Марат Карабаев.

Состоялась церемония подписания 
азербайджано-казахстанских документов

11 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и Президент Республики 
Казахстан Касым-Жомарт То-
каев выступили с заявлениями 
для прессы.

Сначала с заявлением для прессы 
выступил Президент Азербайджана.

Заявление
Президента 

Ильхама Алиева
- Уважаемый Касым-Жомарт 

Кемелевич!
Уважаемые гости, дамы и господа!
Для нас большая честь прини-

мать нашего дорогого гостя Прези-
дента Казахстана с государствен-
ным визитом. Добро пожаловать, 
Касым-Жомарт Кемелевич!

Сегодня мы провели обстоятель-
ные дискуссии по поводу того, что 
уже было сделано в деле укрепле-
ния нашего взаимодействия, а также 
обсудили подробно наши будущие 
планы. Мы придаем исключитель-
но большое значение государствен-
ному визиту Президента Казахста-
на, нашей братской страны, нашего 
стратегического партнера и союз-
ника. Динамика наших отношений 
очень легко прослеживается в хро-
нологии наших взаимных визитов. 
За последние полтора года я четы-
режды посещал Казахстан, а так-
же за это же время третий раз Пре-
зидент Казахстана посещает нашу 
страну. И сегодня также мы в рам-
ках обмена мнениями договорились 
о предстоящих визитах до конца это-
го года. То есть сам факт такого ди-
намичного взаимодействия говорит 
сам за себя. Мы не только обсужда-
ем важные вопросы двустороннего 
взаимодействия, но также и касаемся 
вопросов региональной проблема-
тики, вопросов, связанных с систе-
мой безопасности в нашем регионе.

Хотел бы в первую очередь еще раз 
выразить благодарность Касым-Жо-
марту Кемелевичу за его инициативу 
о строительстве в освобожденном 
от оккупации городе Физули Цен-
тра детского творчества имени Кур-
мангазы. Это решение лично Прези-
дента и от этого решения до реали-
зации этого проекта прошло совсем 
немного времени, и завтра мы вме-
сте открываем этот центр. Наряду 
с тем, что там будет проходить обу-
чение детей бывших вынужденных 
переселенцев, это также будет цен-
тром нашей дружбы, нашего брат-
ства. Это братская помощь Казах-
стана Азербайджану, это дар Казах-
стана Азербайджану и поддержка 
в деле восстановления освобожден-
ных территорий.

Также мы благодарны Казахстану 
за постоянную поддержку Азербайд-
жана в деле восстановления своего 
суверенитета  и территориальной 
целостности. Мы сегодня подробно 
обсуждали вопросы нормализации 
отношений между Азербайджаном 
и Арменией. Я проинформировал мо-
его коллегу о нынешнем этапе пере-
говорного процесса и о перспекти-
вах выхода на подписание мирного 
соглашения. Азербайджан в этом за-
интересован, и, по существу, имен-
но Азербайджан был инициатором 
самого начала процесса перегово-
ров по мирному договору.

Наряду с этим, также мы обсуж-

дали и другие вопросы взаимодей-
ствия, в том числе нашу совмест-
ную деятельность в международ-
ных структурах, в первую очередь, 
в ООН и Организации тюркских 
государств. Мы едины во мнении, 
что необходимо и дальше укреплять 
взаимодействие в рамках Организа-
ции тюркских государств, посколь-
ку это организация, объединяющая 

близкие, дружественные, родствен-
ные страны, а также имеющая очень 
большой потенциал, самое главное, 
потенциал роста.

Что касается двусторонней по-
вестки дня, сегодня в рамках 1-го 
заседания Высшего межгосудар-
ственного совета были подробно 
обсуждены различные аспекты на-
шего взаимодействия. Сфера торго-
во-экономического  взаимодействия 
имеет потенциал к росту. Подроб-
но была обсуждена  проблематика 
транзитно-транспортного сектора, 
и мы приняли участие в символи-
ческом приветствии контейнерно-
го поезда, который проделал путь 
из Китайской Народной Республи-
ки через Казахстан в Азербайджан, 
что является еще одним символом 
того, что Транскаспийский транс-
портный коридор - это уже реаль-
ность, которая сама по себе будет во 
многом определять уровень регио-
нального сотрудничества, потому 
что невозможно без хороших отно-
шений с соседями стать транзитной 
страной. И в данном случае и Казах-
стан, и Азербайджан в этом направ-
лении демонстрируют привержен-
ность региональному сотрудниче-
ству, укреплению своих отношений 
с соседями.

И как мы обменивались с Ка-
сым-Жомартом Кемелевичем сегод-
ня мнениями, мы также являемся 
соседями. Нас разделяет только Ка-
спий. Но сегодня это не является 
преградой. Наоборот, Каспий яв-
ляется мостом не только между на-
шими странами, но и между многи-
ми странами, потому что Транска-
спийский транспортный маршрут 
сегодня раскрывает полностью свой 
потенциал.

Были  выслушаны подробные 
доклады членов правительства по 
многим направлениям. Результа-
ты взаимодействия и совместной 
деятельности, а самое главное, бу-
дущие наши планы на самом деле 
впечатляют.

Также подробно была проана-
лизирована ситуация с сотрудниче-
ством в нефтегазовой сфере, наме-
чены новые конкретные проекты. 
Мы обсудили вопросы подготов-
ки к климатической конференции 

COP29, и мы предложили нашим 
казахстанским братьям сотрудни-
чество в рамках подготовки и про-
ведения этой важнейшей междуна-
родной конференции.

Также были обсуждены вопро-
сы, связанные с гуманитарным со-
трудничеством. Каждое направле-
ние - это огромный пласт. И уже, 
когда мы слушали доклады членов 

правительства, воочию убеждались 
в том, сколько уже было сделано. 
И Дни культуры, и различные ме-
роприятия, чествование выдающих-
ся представителей наших народов. 
Практическая реализация проектов 
транспортного, энергетического со-
трудничества, перспектива сотруд-
ничества в сфере «зеленой» энер-
гии. Мы идем параллельным курсом. 
И сегодня также в рамках дискус-
сии констатировали, что нынешняя 
геополитическая ситуация, кото-
рая по существу выдвинула Тран-
скаспийский транспортный марш-
рут на авансцену, я бы сказал, миро-
вого транспортно-логистического 
спектра, имеет прочную базу, по-
тому что и в Казахстане, и в Азер-
байджане в эту сферу в предыду-
щие годы вкладывались большие ин-
вестиции. Мы, несмотря на то, что 
обладаем большими природными 
ресурсами, стремились и добились 
того, что наша трансп ортная инфра-
структура сегодня полностью соот-
ветствует международным стандар-
там. И в Казахстане, и в Азербайджа-
не реализованы крупномасштабные 
транспортные проекты, будь то же-
лезные дороги, аэропорты, автотрас-
сы, морские порты. И все это сегод-
ня востребовано, как никогда ра-
нее. Еще раз это убеждает нас всех 
в том, что все надо делать вовре-
мя и видеть чуть-чуть дальше той 
обозримой перспективы, которая 
видна нево оруженным взглядом. 
И только тогда можно добивать-
ся успеха. Поэтому если бы нача-
ли сегодня инвестировать в транс-
портную инфраструктуру, наверное, 
нам понадобилось бы лет десять для 
того, чтобы иметь сегодня тот  по-
тенциал. Но сегодня на этом фун-
даменте мы планируем расшире-
ние наших транспортно-транзит-
ных возможностей, будь то порты, 
железные дороги, и создание синер-
гии, создание единого транспорт-
ного комплекса, который в том чис-
ле будет поддержан и проектами, 
связанными с цифровизацией. Тут 
тоже мы идем параллельным кур-
сом. И в Казахстане, и в Азербайд-
жане этой сфере уделяется очень 
большое внимание.

Президенты Азербайджана и Казахстана 
выступили с заявлениями для прессы
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Я поздравил моего коллегу с впе-
чатляющими достижениями Казах-
стана в социально-экономическом 
развитии, устойчивом росте эконо-
мики, в постоянном повышении ав-
торитета Казахстана в международ-
ных делах. Это для нас очень важно, 
вызывает чувство гордости за брат-
ский народ, потому что сегодня Ка-
захстан на международной арене - 
страна, заслуженно пользующаяся 
очень большим авторитетом в ре-
зультате мудрой политики, в резуль-
тате правильно выбранной страте-
гии и четких, выверенных шагов, 
направленных на развитие государ-
ства, а также на взаимодействие на 
международной арене. Мы этому 
искренне радуемся. Каждый раз, 
посещая Казахстан, видишь пре-
образования. Я сказал Касым-Жо-
марту Кемелевичу, что создание со-
временного, красивого мегаполиса 
Астана - это редкий пример в ми-
ровой истории. И то, как в каждый 
мой приезд, - а я, как уже сказал, 
четыре раза был за полтора года, 
- я вижу развитие, это все отра-
жает те реформы, которые Прези-
дент Токаев осуществляет во бла-
го своего народа, своего государ-
ства и на радость своим друзьям. 
Мы искренне стремимся наполнить 
еще большим содержанием наши 
отношения. Государственный ви-
зит - это самый высокий уровень 
демонстрации отношений. И мы 
стремились в рамках подготовки 
к визиту наполнить его серьезным 
содержанием.

Была проведена Межправко-
миссия накануне в Астане, были 
подготовлены документы - только 
часть документов подписана в при-
сутствии делегаций, другие подпи-
сываются в рабочем порядке. По-
вестка дня на самом деле очень об-
ширная, самое главное, нацелена 
на конкретный результат.

Я еще раз хочу выразить благо-
дарность Президенту Казахстана за 
то, что он принял мое приглашение 
и посещает Азербайджан. Как я уже 
сказал, мы договорились о новых 
встречах в ближайшее время и до 
конца года с тем, чтобы постоян-
но поддерживать этот диалог и по-
стоянно давать импульсы всем чле-
нам команды для того, чтобы все, 

что  мы решили и подписали, было 
реализовано.

Еще раз добро пожаловать.
* * *

Затем с заявлением для прессы 
выступил Президент Казахстана.

Заявление
Президента 

Касым-Жомарта Токаева
- Благодарю Вас, уважаемый  

Ильхам Гейдарович, за проявлен-
ное гостеприимство.

Мы буквально с первых минут 
на священной азербайджанской зем-
ле почувствовали на себе это теплое 
отношение наших хозяев. Данный 
государственный визит является 
чрезвычайно важным с точки зре-
ния дальнейшего развития сотрудни-
чества между нашими государства-
ми. Вы можете видеть, меня сопро-
вождает очень большая делегация. 
Это говорит о том, что мы тщатель-
но готовились ко всем аспектам это-
го важного мероприятия - государ-
ственного визита в братский Азер-
байджан.

Я с самого начала хотел бы дать 
оценку своему визиту. Действитель-
но, визит завершился полным успе-
хом. Сегодня мы присутствовали 
при подписании соответствующих 
документов, соглашений. Но самое 
главное то, что, как мы договори-
лись, усилия правительств и дру-
гих профильных ведомств будут на-
правлены на полную реализацию 
всех договоренностей, которые были 
достигнуты в ходе встречи на выс-
шем уровне.

Пользуясь возможностью, я уже 

сделал это перед первым заседани-
ем Межгоссовета тем не менее хотел 
бы еще раз поздравить Вас, уважае-
мый Ильхам Гейдарович, с более чем 
убедительной победой на президент-

ских выборах. Это говорит о полной 
поддержке Вашего стратегического 
курса со стороны азербайджанского 
народа. У меня нет никаких сомне-
ний в том, что последующее руко-
водство этой очень важной страной 
будет отмечено большими успеха-
ми во всех сферах, будь это поли-
тика или экономика.

Азербайджан достиг под Вашим 
авторитетным руководством боль-
шой исторической победы. Это - вос-
становление государственного суве-
ренитета. Народ Казахстана прояв-

лял в этой связи большую радость. 
У нас состоялись переговоры на эту 
тему. Я направил свое приветствен-
ное послание Вам. Я думаю, что это 
закономерный итог всех Ваших уси-
лий, которые были направлены в те-
чение многих лет на восстановление 
государственного суверенитета и, 
в конечном счете, на восстановле-
ние исторической правды.

Еще один успех я хотел бы отме-
тить, это - проведение Глобального 
климатического саммита. Тот факт, 
что именно в Баку проводится столь 
важное мероприятие говорит о мно-
гом. Прежде всего о признании успе-
хов социально-экономического раз-
вития вашей страны, а также успехов 
на международной арене. Действи-
тельно, авторитет Азербайджана не-
уклонно растет, будь это экономи-
ка или международная политика. 
И, конечно же, Казахстан поддер-

живает проведение COP29 на соот-
ветствующем уровне и предпримет 
соответствующие усилия для того, 
чтобы эта конечная цель была до-
стигнута. Во всяком случае, я пла-
нирую лично по Вашему приглаше-
нию принять участие в данном ме-
роприятии.

Действительно в самое послед-
нее время контакты на высшем уров-
не участились, и это очень положи-
тельный момент. И этот год не ста-
нет исключением. Мы ждем Вас как 
минимум дважды в Казахстане для 

участия в мероприятиях высокого 
международного уровня. И я сам 
планирую приехать еще раз в Азер-
байджан для того, чтобы принять 
участие в неформальном саммите 
лидеров тюркских государств. Ду-
маю, что эти контакты очень полез-
ны для укрепления стратегического 
партнерства и даже союзничества 
между Казахстаном и Азербайджа-
ном. Когда мы говорим о стратеги-
ческом партнерстве, то это не про-
сто красивая фраза или дипломати-
ческая вежливость. На самом деле 
сама суть нашего сотрудничества 
говорит о стратегическом характе-
ре нашего взаимодействия.

Сегодня были обсуждены в ходе 
1-го заседания Межгоссовета столь 
важные вопросы, что действительно 
в пору каждый раз говорить о стра-
тегической направленности этих во-
просов по мере их реализации, по 

мере претворения в жизнь намечен-
ных планов.

Что касается транспортно-логи-
стической сферы, мы сегодня гово-
рили о том, что, помимо ресурсов, 
сейчас во всем мире обостряется 
борьба за доступ именно к транс-
портно-логистическим возможно-
стям. Это стратегическая сфера. От-
радно, что и Казахстан, и Азербайд-
жан здесь тесно взаимодействуют как 
естественные партнеры. И сегодняш-
няя церемония этого железнодорож-
ного маршрута от порта Сиань по 

территории Казахстана в Азербайд-
жан о многом говорит. Это действи-
тельно очень важное мероприятие, 
и оно состоялось в ходе моего госу-
дарственного визита. Я этому рад.

Мы говорили о том, чтобы при-
лагать совместные усилия в области 
цифровизации, создания искусствен-
ного интеллекта, строительства оп-
тико-волоконной связи по дну Кас-
пия. Это уникальные проекты. Ду-
маю, что успехи не за горами.

Хотел бы особо отметить и куль-
турно-гуманитарную составляющую 
нашего стратегического партнерства. 
Это очень важно с точки зрения сбли-
жения наших народов. Мы призна-
тельны азербайджанской стороне за 
теплый прием и созданные необхо-
димые условия для проведения на 
высшем уровне Дней культуры Ка-
захстана. И мы с нетерпением ждем 
мастеров азербайджанской культу-
ры у нас в стране, и успех этого ме-
роприятия не вызывает никакого со-
мнения, потому что интерес к азер-
байджанской культуре сохраняется 
постоянно. И надо прямо сказать, 
что народ Казахстана соскучился 
по вашей культуре и будет с нетер-
пением и с большими ожиданиями 
принимать мастеров азербайджан-
ской культуры.

Хотел бы также особо отметить 
наше взаимодействие в очень важ-
ных международных организациях. 
Это - Организация Объединенных 
Наций, Организация тюркских го-
сударств, ОБСЕ, СВМДА, СПЕКА, 
СНГ. Я думаю, что это очень боль-
шой спектр международного взаи-
модействия, и данное международ-
ное сотрудничество будет иметь про-
должение. Это тоже очень важно, 
если мы говорим о стратегическом 
партнерстве.

Еще раз благодарю Уважаемого 
Президента Ильхама Гейдаровича 
Алиева за проявленное гостеприим-
ство. Мы чувствуем себя очень ком-
фортно на вашей земле. С большим 
интересом и ожиданиями прибыли 
по Вашему приглашению в прекрас-
ный город Баку и сейчас, естествен-
но, по возвращении в Казахстан не-
замедлительно приступим к тому, 
чтобы принять соответствующие 
решения и приложить необходимые 
усилия для реализации всех достиг-
нутых договоренностей.

Благодарю.

Сотрудничество
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11 марта в Баку, во Дворце «Гю-
листан» от имени Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама 
Алиева был дан государственный при-
ем в честь Президента Республики 

Казахстан Касым-Жомарта Токаева.
На приеме была представлена кон-

цертная программа, составленная из 
музыкальных произведений азер-
байджанских и казахских авторов.

Государственный прием 
в честь высокого гостя 

Встреча с Президентом Казахстана 
Касым-Жомартом Токаевым в Милли Меджлисе

В Милли Меджлисе состоялась 
встреча с Президентом Республи-
ки Казахстан Касым-Жомартом 
Токаевым, находящемся с госу-
дарственным визитом в Азер-
байджане.

Как сообщили в отделе связей 
с прессой и общественностью Мил-
ли Меджлиса, высокого гостя встре-
тила председатель парламента Сахи-
ба Гафарова.

Президент Казахстана ознакомился 
с залом заседаний Милли Меджлиса.

Отметив, что в нашей стране 
с большим вниманием следят за го-
сударственным визитом Президен-
та Касым-Жомарта Токаева в Азер-
байджан, встречами и переговора-
ми, проведенными с Президентом  
Ильхамом Алиевым, спикер Сахи-
ба Гафарова подчеркнула, что этот 
визит, как очередное проявление 
дружбы и братства двух народов, 
внесет вклад в дальнейшее укре-
пление и расширение связей меж-
ду нашими странами.

Было отмечено, что азербайджан-
ский и казахский народы связаны 
друг с другом общими культурны-
ми и духовными корнями. Именно 
на этой прочной основе построены 
связи, которые после восстановления 
нашими странами своей независи-
мости с каждым днем расширяются 
и достигли уже уровня стратегиче-
ского партнерства и союзничества.

Коснувшись связей наших парла-
ментов, председатель Милли Медж-
лиса сказала, что одним из факторов, 
оказывающих важное и позитивное 
влияние на двусторонние и много-
сторонние отношения между Азер-

байджаном и Казахстаном, являет-
ся взаимодействие законодатель-
ных органов.

В ходе беседы также было под-
черкнуто значение взаимодействия 
в международных организациях. Са-
хиба Гафарова отметила, что в насто-
ящее время в мире наблюдается ряд 
негативных процессов, вызывают 
обеспокоенность такие тенденции, 
как двойные стандарты, исламофо-
бия. В таких условиях наше двусто-
роннее сотрудничество приобрета-
ет еще большее значение.

Коснувшись, в частности, значе-
ния сотрудничества в рамках Türkpa, 
председатель Милли Меджлиса на-
помнила, что Президент Ильхам 
Алиев, выступая на состоявшейся 
в парламенте церемонии инаугура-
ции, определил в качестве приори-
тета сотрудничество в рамках Орга-
низации тюркских государств. Гла-

ва Азербайджанского государства, 
в частности, отметил, что наша се-
мья - это тюркский мир, и мы долж-
ны сообща постараться превратить 
Организацию тюркских государств 
в важного актора и силовой центр 
на глобальной арене. Сахиба Гафа-
рова подчеркнула, что парламента-
риям также следует продолжать со-
вместные усилия для дальнейшего 
укрепления Türkpa. Деятельность 
в рамках Türkpa еще больше сбли-
жает наши народы, открывает боль-
шие возможности для углубления 
и укрепления связей между наши-
ми странами.

Выразив удовлетворение визи-
том в Азербайджан и посещением 
Милли Меджлиса, Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев напомнил, что 
на посту председателя Сената Ка-
захстана трижды побывал в Мил-
ли Меджлисе Азербайджана. Пре-

зидент Касым-Жомарт Токаев ска-
зал, что это тоже является примером 
его уважения к парламенту и наро-
ду Азербайджана.

Подчеркнув, что Казахстан и Азер-
байджан являются стратегическими 
партнерами и союзниками, Прези-
дент Касым-Жомарт Токаев отме-
тил, что это возлагает на нас осо-
бые обязательства.

Говоря о возрастающей роли Азер-
байджана в регионе, Президент Ка-
захстана подчеркнул, что его стра-
на заинтересована в сотрудничестве 
с Азербайджаном во всех сферах. Он 
напомнил, что основные темы пере-
говоров с Президентом Ильхамом 
Алиевым также были связаны с во-
просами сотрудничества в нефтега-
зовой сфере, в области логистики, 
цифровых технологий, промышлен-
ности и других отраслях.
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А потому печально, когда «духов-
ные последователи» Иисуса в том же 
Париже «поливают грязью» привер-
женцев Мухаммеда, привнесшего не 
меньше своего предшественника объ-
единительных идей в религию Авра-
ама. И это не красит тех, кто до сих 
пор склонен «разделять и властво-
вать» вместо того, чтобы объединять 
людей перед множеством глобаль-
ных рисков и вызовов.  

В обращении Президента Ильха-
ма Алиева к участникам конферен-
ции прямо указано: «К сожалению, 
мы видим, как в ряде столиц систем-
но представляют ислам в качестве 
потенциального источника опасно-
сти, что способствует распростра-
нению бытовой подозрительности, 
дискриминации и утверждению от-
кровенной ненависти к мусульманам. 
К сожалению, исламофобия является 
составной частью государственной 
политики ряда западных государств, 
считающих себя демократическими, 
и на их долю приходится 80% случа-
ев проявления опасного атавизма за 
последний год. В некоторых из них ис-
ламофобия насаждается в качестве 
официальной идеологии, а сожжение 
священного Корана, публикация кари-
катур на Пророка Мухаммеда (мир 
ему и благословение Аллаха) и дру-
гие оскорбительные действия ложно 
преподносятся как свобода слова. Та 
же Франция, наряду со своей тради-
ционной политикой неоколониализ-
ма, открыто проводит различные 
кампании в рамках государствен-
ной политики давления на мусуль-
ман и их дискриминации, под при-
крытием «светскости» принимая 
законодательные акты и политиче-
ские решения, направленные исклю-
чительно на ограничение прав и сво-
бод мусульман, где мечети, исламские 
культурные центры и даже кладби-
ща подвергаются различным фор-
мам осквернений, не говоря о быто-
вом и правовом притеснении граж-
дан - мусульман». 

Знаменитая цитата главы государ-
ства «Мультикультурализм - образ 
жизни азербайджанского народа» дав-
но стала объективным отражением 
глубокого смысла отшлифованных 
историческим опытом развитого об-
щества принципов этнокультурных 
отношений и складывавшейся веками 
традиционной и неповторимой моде-
ли переплетения народов и религий. 
А потому термин «азербайджанский 
народ», в отличие от его «француз-
ского» аналога, означает реальное, 
а не показное равноправие, свободу, 
единство, нерушимый союз и брат-
ские отношения всех граждан, неза-
висимо от их этнической, религиоз-
ной и социальной принадлежности, 
как это официально задекларирова-
но в Основном Законе нашего госу-

дарства и неукоснительно поддер-
живается даже в повседневной жиз-
ни. И без разницы, автохтонные или 
пришлые это народы, когда здесь по-
явились и сформировались религи-
озные общины, главное, что все они 
сыграли важную роль в обществен-
но-политической и культурной жиз-
ни государства, сумев сохранить и эт-
нические особенности, и верования, 
и даже традиции - все, что называ-
ется образом жизни. 

Важные вкрапления в красоч-
ную палитру межнациональных от-
ношений вполне естественны, тем не 
менее общенациональному лидеру  
Гейдару Алиеву удалось системати-
зировать и поднять очевидную исти-
ну на уровень государственного по-
нимания. Помнится, в одном из сво-
их знаковых выступлений патриарх 
современной геополитики так опре-
делил суть и непоколебимую силу 
нерушимого единства народов: «Са-
мое главное богатство нашей респу-
блики - это люди, хоть и принадле-
жащие к разным национальностям 
и исповедующие разные религии, но 
веками живущие на этой земле, свя-
завшие с ней свою судьбу и свое буду-
щее. Чем больше людей и традиций 
объединит наша страна, тем она 
будет богаче». 

Эта истина еще раз подтвердилась 
в ходе Отечественной войны 2020 года, 
когда дочери и сыновья толерантно-
го азербайджанского народа под ру-
ководством архитектора наших исто-
рических достижений, победоносно-
го Верховного Главнокомандующего 
Президента Ильхама Алиева за ре-
кордные 44 дня сломали хребет на-
цистскому обществу соседней стра-
ны, пропитанному крайне опасными 
для человеческого общежития на-
цистскими идеями «цехакрона», па-
мятник автору которых установлен 
в центре Иревана. Именно поэтому 

широкомасштабная показательная 
экзекуция зарвавшихся оккупантов, 
до сих пор вынашивающих реван-
шистские планы, прошла под услов-
ным названием «железный кулак», 
так что ответ на вооруженные про-
вокации хоть и был контрнаступле-
нием, но он стал символом с точки 

зрения единения этнического и ре-
лигиозного многообразия Страны 
огней, пропитанной стратегически 
продуманной идеологией азербайд-
жанства, призванной служить для 
общего блага и успешной политики 
мультикультурализма. 

Уже по ходу июльских боев на то-
вузском направлении и сразу после 
их завершения десятки тысяч пред-
ставителей различных народов и кон-
фессий, проживающих в нашей стра-
не, в том числе солдаты и офицеры 
запаса, часть которых проживала на 
тот момент за рубежом, официаль-
но обратились в военные комисса-
риаты с намерением положить конец 
беспределу «заступников христиан», 
пестующих нарастание армянских 
территориальных претензий и аппе-
титов. И каждый из них своим бес-
примерным мужеством доказал, что 
готов умереть во имя восстановле-
ния территориальной целостности 
нашей страны. Кстати, эта тенденция 
была свойственна и представителям 
старшего поколения, воевавшим за 
целостность республики в неравных 

боях 35-летней давности, - наши от-
важные воины: Агаруновы, Яковле-
вы, Половинко, Сенюшкины и другие 
запросто могли бы индифферентно 
покинуть Азербайджан в пользу того 
же Подмосковья или успешной Ев-
ропы, Канады, Австралии, которые 
тогда с распростертыми объятиями 

давали вид на жительство гражданам 
республик постсоветского простран-
ства, но они предпочли боевую славу 
и смерть в честном бою сытому су-
ществованию за рубежом. 

Сегодня Президент Ильхам Али-
ев продолжает успешную политику 
защиты уникальных ценностей этни-
ческого и конфессионального пере-
плетения, научно обоснованных уче-
ным коллективом под мудрым руко-
водством дальновидного политика 
современной истории Гейдара Али-
ева. Следует отметить, что в основе 
понимания идеологии азербайджан-
ства лежит именно гражданское един-
ство и гражданская идентичность, 
основанная на исторических, нрав-
ственных и культурных традициях  
единого (!) народа, сформировавше-
го национальные устои и решающе-
го задачи не формального объедине-
ния, а лидерства в умении дружить, 
повсеместно создавая атмосферу до-
бра, мира и взаимопонимания. 

Уникальная политика толерант-
ности, проводимая под руководством 
Президента Ильхама Алиева, прида-

ла мощный импульс ускорению эт-
нокультурных интеграционных про-
цессов не только в нашей стране, но 
и в широком регионе, охватывающем 
как тюркский мир, так и юг с юго-вос-
током Европы. Не случайно, что столь 
стратегическое видение оказало зна-
чительное влияние на формирование 
взаимовыгодного и равноправного ди-
алога между цивилизациями и куль-
турами, между различными конфес-
сиями, на укрепление глобальных по-
зиций Азербайджана как правового, 
демократического и светского госу-
дарства. Не секрет, что Страна огней 
официально признана самой стабиль-
ной и ведущей страной постсоветско-
го пространства (особенно после ци-
вилизационного конфликта в самом 
сердце континента) именно благода-
ря сохранению и развитию общече-
ловеческих ценностей. Последова-
тельная политика, проводимая гла-
вой государства, не только повысила 
авторитет нашей страны в мировом 
сообществе, но и сделала ее гаран-
том стабильности и безопасности на 
Южном Кавказе. 

Кстати, на заметку площадным 
крикунам вроде президента Фран-
ции Эмманюэля Макрона, яро споря-
щим по любому поводу о «религиоз-
ных приоритетах» и проигрывающим 
более прагматичным оппонентам: во-
преки провалу мультикультурализ-
ма в ряде стран коллективного За-
пада, эта модель в местных условиях 
не только развивается, но и является 
успешной площадкой, пропагандиру-
ющей, распространяющей и обобща-
ющей богатый опыт межнациональ-
ного и межрелигиозного диалога, не 
называя никого ни «афроамерикан-
цами», ни «латиносами», ни «англо-
саксами». Причина в том, что для нас 
статус Человека ценен сам по себе, 
а потому нашему слуху претит деле-
ние людей на «своих» и «чужих», так 
как все, даже физически обделенные 
члены общества, приносят пользу его 
долгосрочному развитию. 

Президент Ильхам Алиев в сво-
ем обращении к участникам знако-
вой конференции дал исчерпываю-
щую отповедь всем деструктивным 
силам, желающим заработать на нена-
висти: «К сожалению, не только пра-
вительства, но и некоторые западные 
институты «демократии», включая 
Европарламент и ПАСЕ, превратили 
исламофобию в идеологическую плат-
форму и строят на ней всю созна-
тельную политику. Столь негатив-
ная тенденция проявляется также 
в деятельности ряда глобальных ме-
диаструктур против исламской ре-
лигии и культуры, которые, иска-
жая истинную их суть, пытаются 
отождествить их с терроризмом, за-

пятнав и очернив славную историю 
и традиции. Но мы не позволим дис-
кредитировать религию мира, мило-
сердия, терпимости и справедливо-
сти, тем более что если взглянуть 
на карту мира, можно увидеть, что 
именно мусульмане больше всего стра-
дают от террора, и наша страна яв-
ляется наглядным примером исто-
рической несправедливости. В тече-
ние 30-летней оккупации армянские 
подразделения преднамеренно раз-
рушили и уничтожили практиче-
ски все наше культурное наследие, 
имеющее общечеловеческое значе-
ние, в том числе памятники, отно-
сящихся к исламской религии. С рас-
ширением работ по очистке терри-
торий от мин и неразорвавшихся 
снарядов фактов армянского ванда-
лизма против исламского наследия 
становится все больше, в том чис-
ле всплывают сотни случаев разру-
шения мусульманских кладбищ, из-
менения назначения и фальсифика-
ции святилищ, мечетей и гробниц, 
а во многих случаях и использования 
их в качестве хлева, где намеренно со-
держались животные, считающиеся 
запрещенными в нашей религии. Боль-
шое разочарование вызывает и унич-
тожение исламского историко-куль-
турного наследия Азербайджана на 
территории Армении». 

Глава государства абсолютно прав, 
так как столицы, борющиеся за зва-
ние «главных заступников христиан-
ства», при этом почему-то называю-
щие себя «образцами» демократии, 
преуспели лишь во внешнем лоске 
и в технологиях, сеющих смерть, но 
на треке развития предпочитающие 
«войны цивилизаций», и им мало вну-
тренних и внешних врагов, если они 
помешаны на крайне разрекламиро-
ванных «звездных войнах».  

Как ни прискорбно, все дело в ме-
ханизме мышления европейцев, в си-
стеме координат которого исламофо-
бия восходит к корням колониализ-
ма, которые глубже средневековых 
крестовых походов, а это значит, что 
политика дискриминации, пропаган-
дируемая тем же официальным Па-
рижем, застряла в грязи безвременья 
и не может самостоятельно вылез-
ти из болота. Так вот, Азербайджан 
посредством международных кон-
ференций готов прийти на помощь 
государствам, забывшим, что на дво-
ре не XI, а XXI век, где исламофо-
бия сродни ксенофобии, расизму, от 
которых до фашизма и перманент-
ных конфликтов между цивилизаци-
ями рукой подать. Согласитесь, что 
правы были мудрецы, которые счи-
тали, что истина познается в срав-
нении, а худой мир лучше любой  
доброй ссоры. 
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На шаг впереди

Уникальная политика толерантности, 
проводимая под руководством Президента 
Ильхама Алиева, придала мощный импульс 
ускорению этнокультурных интеграцион-
ных процессов не только в нашей стране, 
но и в широком регионе, охватывающем 
как тюркский мир, так и юг с юго-восто-
ком Европы
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Встреча с Президентом Казахстана 
Касым-Жомартом Токаевым 
в Милли Меджлисе

В ходе беседы Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев рассказал об 
успехах, достигнутых Казахстаном 
в экономике, промышленности, циф-
ровизации, сельском хозяйстве и дру-
гих сферах, и перспективных планах. 
С удовлетворением коснувшись со-
трудничества наших стран в рамках 
транспортно-логистических проек-
тов, проекта Среднего коридора и пр., 
глава государства Казахстана также 
подчеркнул значение развития отно-
шений в гуманитарной сфере. В этом 
контексте он выразил уверенность 
в том, что проведенные в Азербайд-
жане Дни культуры Казахстана еще 
больше сблизили наши народы. Он 
поблагодарил правительство Азер-
байджана за поддержку, оказанную 
проведению Дней культуры Казах-
стана в Баку, и сообщил, что на по-
вестке дня находится также прове-
дение Дней культуры Азербайджа-
на в Казахстане.

Высоко оценив роль парламент-
ской дипломатии в развитии межгосу-
дарственных отношений, Президент 
Казахстана коснулся значения кон-
структивного сотрудничества в рамках 
международных организаций, в том 
числе Организации тюркских госу-

дарств. Высокий гость выразил удов-
летворение сотрудничеством между 
нашими странами в этой области. Он 
отметил, что межпарламентские свя-
зи являются важным направлением 
отношений между нашими страна-
ми. Касым-Жомарт Токаев подчер-
кнул значение сотрудничества в ряде 
парламентских организаций.

Сахиба Гафарова сказала, что се-
годня между законодательными ор-
ганами двух стран налажено весьма 
плодотворное сотрудничество. Милли 
Меджлис Азербайджана поддержива-
ет хорошие связи и тесные контакты 
как с Мажилисом, так и Сенатом пар-
ламента Казахстана. В законодатель-
ных органах обеих стран действуют 
группы дружбы, взаимные визиты 
наших депутатов, проведение регу-
лярных встреч во влиятельных меж-
дународных парламентских органи-
зациях вносят вклад в развитие дву-
сторонних связей.

Было отмечено, что имеются ши-
рокие возможности для дальнейшего 
углубления межпарламентских связей. 
Эффективное взаимодействие между 
парламентскими комитетами счита-
ется одним из важных направлений.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Баку-Астана: надежные друзья и союзники

11 марта Президент Республи-
ки Казахстан Касым-Жомарт Тока-
ев в Аллее почетного захоронения 
почтил память общенационального 
лидера нашего народа, архитектора 
и основателя современного незави-
симого Азербайджанского государ-

ства Гейдара Алиева, возложил ве-
нок к его могиле.

Высокий гость также почтил па-
мять выдающегося ученого-офталь-
молога, академика Зарифы ханым 
Алиевой, возложил цветы к ее могиле.

АЗЕРТАДЖ

Посещение могилы 
великого лидера Гейдара Алиева

Почтение памяти шехидов Встреча в Международном 
аэропорту Гейдар Алиев

11 марта Президент Республики 
Казахстан Касым-Жомарт То-
каев посетил Аллею шехидов.

Президент Касым-Жомарт Тока-
ев почтил память героических сы-
нов Родины, отдавших жизнь в борь-
бе за независимость и территори-
альную целостность Азербайджана, 

возложил венок к монументу «Веч-
ный огонь».

С самой высокой точки Баку Пре-
зидент Казахстана полюбовался пано-
рамой нашей столицы. Он был про-
информирован об истории Аллеи 
шехидов и проводимых в городе ра-
ботах по благоустройству и строи-
тельству.

11 марта Президент Республи-
ки Казахстан Касым-Жомарт 
Токаев прибыл с государствен-
ным визитом в Азербайджан-
скую Республику.

В Международном аэропорту  
Гейдар Алиев, где развевались госу-
дарственные флаги двух стран, в честь 

высокого гостя был выстроен по-
четный караул.

Президента Республики Казах-
стан Касым-Жомарта Токаева в аэро-
порту встречали первый заместитель 
премьер-министра Азербайджана 
Ягуб Эйюбов, заместитель министра 
иностранных дел Самир Шарифов 
и другие официальные лица.
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Некоторые эксперты предпо-
читают называть это «антимусуль-
манской ненавистью», опасаясь, 
что термин «исламофобия» ри-
скует осудить всю критику исла-
ма и, следовательно, может заду-
шить свободу выражения мнений. 
Но международное право защи-
щает отдельных лиц, а не религии. 

Сегодня исламофобия в Европе 
проявляется не только через инди-
видуальные отношения и поведение, 
но также через политику и прак-
тику организаций и институтов, 
становится новой парадигмой го-
сударственного управления ряда 
европейских стран, в частности 
Франции, которая без какого-ли-
бо стыда открыто заявляет о сво-
их исламофобских настроениях 
и намерениях. 

В последние годы исламофо-
бия подогревалась общественным 
беспокойством по поводу имми-
грации и интеграции мусульман-
ских меньшинств в большинство 
культур в Европе. Эта напряжен-
ность обострилась после экономи-
ческого краха 2007 года и прихо-
да к власти политиков - попули-
стов-националистов. Она также 
усугубилась громкими террори-
стическими атаками, совершенны-
ми экстремистами, представляю-
щими себя мусульманами.

В условиях быстро растущего 
много образия в Европе мусуль-
манские меньшинства изобража-
ются желающими отделить себя 
от остального общества. Поли-
тика правительства Франции не 
смогла обеспечить равные права 
для всех, вынудив значительную 
часть мусульманских меньшинств 
столкнуться с безработицей, бед-
ностью и ограниченным граждан-
ским и политическим участием, 
что усугубляет открытую дискри-
минацию.

Меньшинства часто становят-
ся козлами отпущения во времена 
экономического и политического 
кризисов. Ислам и около 20 млн 
мусульман, живущих в Евросоюзе, 
рассматриваются некоторыми как 
неотъемлемая угроза европейскому 
образу жизни, даже в странах, где 
они жили на протяжении несколь-
ких поколений. Миф о продолжа-
ющейся европейской «исламиза-
ции» или вторжении взращивает-
ся ксенофобскими популистскими 
партиями, которые набирают силу 
по всей Европе. 

Ненависть к исламу и мусуль-
манам, лежащая в основе государ-
ственной политики на Западе, стала 
настолько распространенной, что 
страны, говорящие о демократии, 

правах и свободах человека в мире, 
начали набирать очки и занимать 
позиции, используя эту злосчаст-
ную идеологию в своих кампаниях. 
Например, во Франции не только 
крайне правый политик Марин Ле 
Пен, но и президент Эмманюэль 
Макрон во время своих избира-
тельных кампаний использовали 
враждебную риторику в отношении 
мусульман, демонстрируя свое от-
ношение к мусульманской общине 
в качестве одного из культурных 
конфликтов. Когда поступают та-

ким образом, становится ясно, что 
они пытаются маргинализировать 
мусульман и другие меньшинства 
на своей собственной земле.

Учитывая эти тенденции, Азер-
байджан, где толерантность и муль-
тикультурализм стали не только 
государственной стратегией, но 
и образом жизни простых азер-
байджанцев, взял на себя мис-
сию по борьбе с исламофобией, 
ее причинами и режимами, кото-
рые всячески продвигают ее в каче-
стве главной линии государствен-
ной политики.

В связи с этим накануне в Баку 
состоялась Международная кон-
ференция «Защита разнообрази-
я:Борьба с исламофобией в 2024 
году», посвященная Международ-
ному дню борьбы с исламофоби-
ей и совместно организованная 
Бакинским международным цен-
тром мультикультурализма, Цен-
тром анализа международных от-
ношений, Форумом межрелиги-
озного диалога G20 и Бакинской 
инициативной группой. Учитывая 
возрастающий интерес к данной 
глобальной проблеме, в конферен-
ции приняли участие ученые из 
30 стран мира, эксперты между-
народных организаций, религиоз-
ные деятели и представители не-
правительственных организаций.

Президент Азербайджанской 
Республики Ильхам Алиев на-
правил приветственное обраще-
ние к участникам конференции, 
которое зачитал помощник Пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики - заведующий отделом по 
вопросам внешней политики Ад-
министрации Президента Хикмет 
Гаджиев.

В ходе своего выступления ис-
полнительный директор Бакинско-
го международного центра мульти-
культурализма Раван Гасанов зая-
вил, что на повестке организуемой 
вот уже во второй раз конферен-
ции - обсуждение того, что мы мо-
жем сделать в контексте борьбы 
с исламофобией на международ-
ном уровне. «Дискриминация, ис-
ламофобия - это современные реа-
лии. Дискриминация по отношению 
к людям, язык вражды, изоляция 
усложняют нашу жизнь, - подчер-

кнул Раван Гасанов, отметив, что 
в настоящее время в мире имеют 
место случаи изоляции и дискри-
минации в отношении мусульман. 
- Это особенно проявляется в за-
падных странах. Продолжаются 
гнусные деяния против мусуль-
ман. Мы все можем жить в мире».

В свою очередь председатель 
правления Центра анализа между-
народных отношений Фарид Ша-
фиев подчеркнул, что для борь-
бы с исламофобией необходимы 
политические и международные 
шаги. «В настоящее время в гло-
бальных СМИ наблюдается дис-
криминация. Организуемые нами 
мероприятия регулярно подверга-
ются критике со стороны регули-
руемых Западом СМИ», - конста-
тировал он.

На церемонии открытия кон-
ференции было озвучено обраще-
ние заместителя генерального се-
кретаря ООН, верховного пред-
ставителя Альянса цивилизаций 
ООН Мигеля Анхеля Моратиноса 
к участникам мероприятия.

В обращении выражено сожа-
ление в связи с тем, что многие му-
сульмане во всем мире становятся 
жертвами исламофобии и что рас-
пространение исламофобии в раз-
личных странах мира - это не про-
сто ненависть к мусульманам, это 
самая настоящая фобия.

Ненависть к мусульманам про-
тиворечит правам человека, отме-
тил в своем обращении Мигель Ан-
хель Моратинос, подчеркнув, что 
для создания справедливого мира, 
в котором все будут жить в согла-
сии, люди должны сообща бороть-
ся с нетерпимостью. «Все религии 
в мире основаны на сострадании 

и взаимном уважении. И наш долг 
- защитить это», - добавил он.

Выступивший на конферен-
ции помощник генерального се-
кретаря Организации исламского 
сотрудничества (ОИС) по полити-
ческим вопросам Юсуф аль-Дубей 
(Саудовская Аравия) отметил, что 
объявление Организацией Объе-
диненных Наций 15 марта Меж-
дународным днем борьбы с исла-
мофобией является важным ша-
гом в борьбе с исламофобией и что 
в этой борьбе на страны ОИС ло-
жится большая ответственность. За 
последние годы Азербайджан про-
вел различные мероприятия высо-
кого уровня, посвященные борьбе 
с исламофобией, и предпринял об-
разцовые шаги, отметил он. «Про-
ведение этого мероприятия также 
отражает позицию Азербайджана. 
Организация исламского сотруд-
ничества с нетерпением ждет ре-
зультатов сегодняшней конферен-
ции», - добавил гость.

Помощник генерального секре-
таря ОИС подчеркнул, что в мире 
продолжается совершение актов 
провокационного характера. Люди 
становятся мишенью из-за своих 
религиозных убеждений. «Для пре-
дотвращения притеснений, дискри-
минации в отношении мусульман 
должны быть приняты различные 
меры. ОИС призывает международ-
ные организации, гражданское об-
щество объединиться и мобилизо-
вать усилия против этого», - под-
черкнул Юсуф аль-Дубей.

Выступивший на конференции 
президент Форума межрелигиозно-
го диалога G20 Коул Дарем (США) 
отметил необходимость всячески 
бороться с исламофобией. Он под-
черкнул, что мир должен адекватно 
реагировать на предубеждения, не-
гативные тенденции в отношении 
ислама, масштабы борьбы с исламо-
фобией должны быть расширены.

После церемонии открытия меж-
дународная конференция продол-
жила свою работу пленарными за-
седаниями.

На пленарном заседании на тему 
«Призыв к глобальному диалогу 
во имя толерантности, мира, ува-
жения прав человека и религиоз-
ного разнообразия», модератором 
которого выступил проректор по 
государственным, иностранным 
и студенческим делам Универси-
тета АДА Фариз Исмаилзаде, были 
обсуждены усилия и перспективы 
сотрудничества, направленные на 
достижение общих целей, таких как 
мир, уважение прав человека и ре-
лигиозное разнообразие.

Выступивший на пленарном за-
седании председатель Управления 

мусульман Кавказа, шейх уль-ис-
лам Аллахшукюр Пашазаде отме-
тил, что проведение Азербайджа-
ном международных конференций 
по исламофобии уже стало тради-
цией. «Азербайджан, где царит ат-
мосфера межконфессионального 
братства, не забывает и о своих на-
циональных, культурных, религи-
озных ценностях. Наша страна яв-
ляется образцом для мира с точки 
зрения мультикультурализма. Про-
живающие здесь люди видят по от-
ношению к себе равное уважение 
независимо от религии или расы, 
- подчеркнул шейх уль-ислам, на-
помнив о вандализме, совершен-
ном против памятников исламской 
религии на ныне уже освобожден-
ных от оккупации территориях на-
шей республики. - В Азербайджа-
не охраняются места поклонения, 
принадлежащие всем религиям. По-
тому что наша религия - религия 
мира, и злоупотребление исламом 
для провокаций недопустимо. К со-
жалению, несмотря на осуждение 
со стороны Евросоюза и различ-
ных международных организаций, 
исламофобия все еще сохраняет-
ся и в последнее время охватывает 
все больше стран Европы».

Шейх уль-ислам подчеркнул, что 
Азербайджан всегда проявлял ак-
тивность в борьбе с идеями, веду-
щими к национальным, религиоз-
ным конфликтам: «Исламофобия 
является показателем несоблюде-
ния норм международного права, 
продолжения двойных стандартов. 
Мировое сообщество должно ска-
зать «нет» национальной, религи-
озной и расовой дискриминации».

Затем конференция продолжи-
ла свою работу панельными засе-
даниями.

В мероприятии также приняли 
участие директор Центра межциви-
лизационного диалога IСESCO Ха-
лид Фаталрахман Омар Мохаммед 
(Судан), правозащитница Конфе-
ренции европейских церквей Ели-
завета Китанович и другие извест-
ные личности.

По итогам двухдневной междуна-
родной научной конференции было 
принято Совместное коммюнике.

Таким образом, Международ-
ная конференция «Защита разно-
образия: Борьба с исламофобией 
в 2024 году», прошедшая в Баку, 
объединив экспертов и специали-
стов и сосредоточив внимание гло-
бального мира на данном вопросе, 
внесла свой практический вклад 
в решение проблем исламофобии 
во всем мире.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Форум
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В контексте современных реалий

Ненависть к исламу и мусульманам, лежащая в ос-
нове подобной государственной политики на Запа-
де, стала настолько распространенной, что стра-
ны, говорящие о демократии, правах и свободах че-
ловека в мире, начали набирать очки и занимать 
позиции, используя эту злосчастную идеологию 
в своих кампаниях
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Делимитация 
неизбежна!

Азербайджан 
требует освобождения 

своих сел 

Созданные в Азербайджане 
и в Армении комиссии по де-
лимитации государственной гра-
ницы до настоящего времени 
провели уже 7 встреч.

Как сообщили в службе замести-
теля премьер-министра Азербайд-
жанской Республики Шахина Му-
стафаева, на данном этапе в рамках 
деятельности комиссий ведутся ра-
боты по созданию нормативно-пра-
вовой базы, необходимой для про-
ведения делимитационных работ.

В последнее время в СМИ Арме-
нии активно распространяется недо-
стоверная информация, исходящая 
из правительственных источников, 
о том, что земли, принадлежащие 31 
селу Армении, якобы находятся под 
«оккупацией» Азербайджана. При 
этом отмечается, что Азербайджан-
ская Республика, не признавая это-
го, требует освобождения своих че-
тырех оккупированных сел.  

В связи с этим азербайджанская 
сторона считает необходимым от-
метить, что до проведения делими-
тации государственной границы со-
вершенно безосновательно заявлять 
о том, что земли, принадлежащие 
31 селу Армении, «оккупированы».  

Что касается четырех  неэксклав-
ных азербайджанских сел (Баганис 
Айрым, Ашагы Аскипара, Хейрим-
лы и Гызылгаджылы), оккупирован-
ных Арменией, принадлежность их 
Азербайджану бесспорна и они под-
лежат немедленному освобождению.

В рамках процесса делимитации 
будет решен и вопрос освобожде-
ния четырех эксклавных сел (Юха-
ры Аскипара, Софулу, Бархударлы 
и Кярки) Азербайджана, оккупиро-
ванных Арменией. 

На боевом посту
Состоялась 

церемония выпуска 
очередного 

«Начального 
курса коммандо»

В соответствии с планом под-
готовки на 2024 год состоялась 
церемония выпуска очередно-
го «Начального курса комман-
до», сообщили  АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Министерства 
обороны.

Сначала минутой молчания была 
почтена память общенационально-
го лидера азербайджанского народа 
Гейдара Алиева и шехидов, отдавших 
жизнь во имя территориальной це-
лостности нашей страны. В сопрово-
ждении военного оркестра был ис-
полнен Государственный гимн Азер-
байджанской Республики.

Участникам курса были переда-
ны поздравления руководства Ми-
нистерства обороны и выражены по-
желания дальнейших успехов.

На церемонии было особо под-
черкнуто использование турецкой 
модели в подготовке профессиональ-
ных офицерских кадров в рамках ре-
форм, проводимых во всех направле-
ниях деятельности Азербайджанской 
армии, в том числе в сфере военного 
образования, отмечалась важность 
«Курса подготовки коммандо» в осу-
ществлении этого процесса.

После вручения военнослужа-
щим сертификатов состоялся тор-
жественный проход личного соста-
ва перед трибуной.

Господин Президент!
От имени компании ACWA Power передаю Вам самые 

сердечные поздравления по случаю очередной победы на 
президентских выборах.

Ваша блестящая победа является подтверждением дове-
рия и веры азербайджанского народа в Ваше руководство 
и дальновидность.

Ваша самоотверженность в служении Азербайджанской 
Республике и народу обеспечила завидное благосостояние 
и безопасность. Уверен, что Ваше постоянное руководство 
еще более упрочит место Азербайджана на глобальной аре-
не как важного и надежного партнера.

Компания ACWA Power еще раз подтверждает свою 

приверженность развитию проектов «зеленой», устойчи-
вой энергии и водных проектов, приносящих социальное 
благосостояние и экономический  рост сообществам, ко-
торым мы служим. Уверены, что благодаря Вашему руко-
водству и взгляду на «зеленую» трансформацию мы будем 
развивать связи с Азербайджаном.

С уважением
Мухаммад Абунайян,

председатель правления компании ACWA Power 
Королевства Саудовская Аравия

   
Уважаемый Ильхам Гейдарович!
Еще раз поздравляю Вас с яркой победой на выборах 

7 февраля! В ней сказались заслуги и Ваши, и всего народа  
за период, предшествующий выборам. И, прежде всего, это 
отголосок побед в Карабахе, который из Черного Сада те-
перь уверенно превращается в Великий Сад. 

Пусть все Ваши начинания приобретают определение 
«Великие».

Здоровья Вам и долголетия!
Гордимся Вами!
Всегда Ваш 

Олжас Сулейменов,
народный писатель Казахстана, 

видный поэт и общественный деятель

Ильхам Алиев принимает  
поздравления по случаю победы на президентских выборах



После обсуждений с премьер-ми-
нистром Чехии Петром Фиалой и пре-
зидентом этой страны Петром Павлом 
он заявил, что европейские союзни-
ки не должны действовать трусли-
во в отношении поддержки Киева. 
Он сообщил лидерам французской 
партии, что поддержка Украины не 
имеет «красных линий» и «никаких 
ограничений», утверждая, что «осто-
рожный» подход только даст России 
значительное преимущество. В от-
вет на заявление Макрона Владимир 
Путин выступил с угрозами ядерно-
го возмездия западным странам, ко-
торые размещают войска в Украине. 

Известно, что некоторые запад-
ные войска в настоящее время при-
сутствуют в раздираемой войной 
стране и в основном занимаются 
обучением украинских сил, а так-
же обслуживанием и эксплуатаци-
ей западного вооружения. Соглас-
но различным сообщениям прессы, 
эти западные войска сыграли реша-
ющую роль в сдерживании украин-
ской армии от нападения на россий-
ские объекты, которое могло бы су-
щественно эскалировать конфликт. 
Однако Макрон не говорил о таких 
войсках, и в этом есть существен-
ная разница.

Агрессивная позиция француз-
ского президента, помимо эскала-
ции напряженности, обострила от-
ношения между союзниками, спо-
собствуя растущему расколу между 
Берлином и Парижем, которого не 
было с самого начала конфликта. Ми-
нистр обороны Германии Борис Пи-
сториус с некоторым негодовани-
ем отреагировал на высказывания 
Макрона, заявив, что в настоящее 
время нет необходимости обсуж-
дать размещение войск или подвер-
гать сомнению храбрость. Давняя 
напряженность между Францией 
и Германией усугубилась разногла-
сиями по поводу поддержки Укра-
ины. Берлин негативно относится 
к изображению Макроном себя как 
военного лидера, особенно учиты-
вая более низкий уровень военной 
помощи Парижа Киеву по сравне-
нию с вкладом Берлина.

Судя по всему, заявления Ма-
крона действительно можно рассма-
тривать как потенциальный старт 
кампании по выборам в Европей-
ский парламент. Это особенно ак-
туально, учитывая снижение попу-
лярности его партии La République 
En Marche. Опросы и исследования 
показывают, что избиратели по всей 
Европе дистанцируются от ритори-
ки французского президента. Более 
двух третей (67%) граждан ЕС и Ве-
ликобритании выступают против 
размещения своих войск в Украине. 

Более того, ни в одной из опрошен-
ных стран большинство респонден-
тов не поддерживают помощь Кие-
ву посредством размещения войск.

Аналогичная ситуация и во Фран-
ции. Опрос, проведенный в декабре 
прошлого года, показал, что только 
20% французов поддерживают уве-
личение военной и стратегической 
помощи Киеву. 39% считают, что по-
мощь должна быть сокращена или 
полностью прекращена, а 26% под-
держивают сохранение нынешнего 
уровня помощи.

Поэтому союзники не были встре-
вожены, т.к. воля избирателей пол-
ностью противоречит вводу войск. 
Так в чем же цель Макрона? Было 
проведено бесчисленное количество 
экспертных анализов этого вопроса, 
некоторые из которых придержива-
лись очень резкого подхода. Одна из 
теорий заключается в том, что фран-
цузский президент использует об-
ратную психологию и манипуляции, 
чтобы убедить своих западных союз-
ников двигаться в направлении мир-
ных переговоров. Эта цель действи-
тельно могла бы оправдать средства, 
но, скорее всего, это не так.

Многие предполагают, что вы-
сказывания Макрона были направ-
лены на оказание давления на Рос-
сию. Несомненно, размещение за-
падных войск в Украине приведет 

к эскалации конфликта до беспре-
цедентного уровня, потенциально 
создав серьезную проблему для Мо-
сквы с точки зрения ее ответа - при 
условии, что Владимир Путин не сра-
зу нажмет на красную кнопку. Хотя 
этот сценарий остается правдопо-
добным, украинская реакция, ха-
рактеризующаяся благодарностью 
за предложение, делает акцент на 
оружие, чем на войска.

В 2017 году Эмманюэль Макрон 
вошел в историю как самый моло-
дой президент в современной исто-
рии Франции, вступив в должность 
в возрасте 39 лет. Будучи успешным 
бизнесменом и начинающим полити-
ком, он вступил в свой первый срок 
с грандиозными амбициями, но в ко-
нечном счете не смог достичь мно-
гих своих целей. Сейчас, в середине 
своего второго срока, без возможно-
сти переизбрания, Макрон обнару-
живает, что ему нечего терять. Ис-
тинные мотивы его действий следу-
ет искать здесь.

Похоже, Макроном движет жела-
ние оставить долгосрочное наследие, 
что также было очевидно в его ре-
шимости провести спорные рефор-
мы, такие как капитальный ремонт 
французской пенсионной системы. 
Это стремление к историческому зна-
чению продолжает определять его 
действия и сегодня.

Впрочем, амбиции Макрона за-
ключаются в том, чтобы стать евро-
пейским лидером, который победит 
Россию или, по крайней мере, ка-
ким-то образом разрешит конфликт 
в Украине. Первоначально он считал 
мирные переговоры, дипломатию 
и диалог основными средствами до-
стижения этой цели. Однако в све-
те отсутствия восприимчивости со 
стороны западных союзников Ма-
крон пытается сделать прямо про-
тивоположное. Он хочет возглавить 
Европу, но ни французский народ, 
ни другие западные страны, похо-
же, не хотят ему этого позволить.

Он упускает из виду реальность 
ситуации: конфликт в Украине вы-
шел далеко за рамки той стадии, ког-
да победа на поле боя для любой из 
сторон оставалось бы возможной.

Хотя присутствие западных  
войск, несомненно, может укрепить 
украинские силы, оно также ускорит 
начало потенциально катастрофи-
ческого сценария - Третьей миро-
вой войны с высокой вероятностью 
перерастания в ядерный конфликт. 
А в ядерной войне не бывает побе-
дителей.

Если это действительно цели 
Макрона, то можно ожидать, что 
его недавние заявления - лишь вер-
хушка айсберга. Макрон хочет вой-
ти в учебники истории, по крайней 
мере, так кажется, как военный ли-
дер, что может принести очень опас-
ные времена для Европы. Одно мож-
но сказать наверняка: сейчас Евро-
па дальше от мира, чем за все два 
года войны, и это невероятно тре-
вожит массы.

Макрон своим поведением так-
же создает «образцы политического 
поведения» для премьер-министра 
Армении Никола Пашиняна, кото-
рый подобно своему французско-
му коллеге пытается милитаризи-
роваться, порой не брезгуя военной 
риторикой, постоянно превознося 
себя перед другими. Однако и Ма-
крон, и Пашинян забывают о том, 
что «чем выше взлетаешь, тем боль-
нее падать».

Еще никто в нашем мире, бу-
дучи тираном, террористом и кро-
вопийцей, не побеждал истинную 
справедливость, так что чем рань-
ше Эмманюэль и Никол остепенят-
ся и поймут это, тем лучше для них. 
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Европа: между молотом 
и наковальней Сейчас Европа дальше 

от мира, чем за все два 
года войны, и это неверо-
ятно тревожит массы

Когда в путях согласья нет
И в данном случае речь идет не 

только об Азербайджане, который 
каких-то 30 лет назад был совер-
шенно одинок перед лицом целого 
клубка противоречий, а об Органи-
зации тюркских государств, создав-
ших в последнее время новую межре-
гиональную реальность интеграции 
на разных направлениях, которую 
если раньше можно было предста-
вить умозрительно, то теперь мож-
но пощупать руками. А потому бай-
ки «об укреплении логистики между 
Индией и Арменией» - не более чем 
пластырь на незаживающих «душев-
ных» ранах тов. Полиграфа Шари-
кова, которому предстоит еще одна 
операция, но уже по возвращению 
в естественное состояние. 

Давайте конкретизируем: в любом 
случае, хоть воздушное, хоть мор-
ское, хоть автомобильное сообще-
ние Нью-Дели с Иреваном лежит 
через территорию Ирана. Но ведь 
в Тегеране тоже сидят люди, хотя бы 
с минимальным чувством полити-
ческого самосохранения, понимаю-
щие, что Евросоюз - экономическая 
часть НАТО, что французы с рас-
простертыми для теократии объя-
тиями, мягко говоря, не самые глав-
ные участники на том треке. А по-
тому миссия наблюдателей ЕС тем 
и занимается, что высматривает сла-
бые места в диспозиции РФ и ИРИ, 
причем не только на границе, но и на 
подробных картах, предоставляемых 
правительством Никола Пашиняна. 

И потом, еще до начала шумной 
«арабской весны» разведывательное 

сообщество знало о прокси-деятель-
ности КСИР в регионе Сирии, Лива-
на, Йемена и частично Ирака с Са-
удовской Аравией, о спящих ячей-
ках, о шиитских отрядах, готовых 
сыграть в кровавые «крестики-ноли-
ки» с большим шайтаном, как в Теге-
ране называют США. А потому мис-
сия жандармов и полицейских в от-
ставке бдительно следит, как бы не 
совсем честная команда условных 
«соросят» не залезла в долги к мул-
лократии и не начала платить специ-
фическими услугами, если не терри-
ториальными уступками. 

А потому амбициозный Иран 
просто не позволит Индии, усили-
вающейся благодаря технологиче-
скому зонтику Запада, полностью 
раскрыть свои внешнеполитические 
возможности не только в ближнем 
Юго-Азиатском регионе, но и на да-
леком Южном Кавказе под вывеской 
«стратегического партнерства во имя 
мира». Было бы относительно понят-
но, если бы Нью-Дели выстраивал 
ровные деловые отношения со все-
ми тремя государствами региона, 
так нет - речь идет о поставках во-
оружения Армении, а заодно и по-
пытках влезть в транспортно-логи-
стическую цепочку в рамках меж-
дународного коридора Север-Юг. 

Кстати, Иреван уже заключил 
ряд оборонных сделок, когда пол-
тора года назад министр обороны 
Сурен Папикян посетил оборонную 
выставку в Нью-Дели и встретился 
с индийским коллегой Раджнатхом 
Сингхом. Тогда в числе намерений 
были поставки летательных беспи-
лотных аппаратов и системы борь-

бы с БПЛА противника, барражи-
рующих боеприпасов и ракет класса 
«земля-воздух» средней дальности, 
но дальше поставок партии ракетных 
установок Pinaka и радаров Swathi, 
созданных по французским черте-

жам, дело не пошло. 
Индусам впору бы намотать на 

ус слова Президента Ильхама Алие-
ва, что мы располагаем всеми вида-
ми объективного слежения, включая 
спутники и господствующие высо-
ты, так что всякий вид серьезного 

оружия, оказавшийся на террито-
рии соседней страны, станет леги-
тимной целью для поражения в ка-
честве превентивных мер. 

И вообще, зачем стране, у кото-
рой и без того головной боли выше 

крыши (по соседству расположены 
стратегические противники в лице 
Пакистана и Китая), лезть в незна-
комый регион? Тюркскому миру Ин-
дия знакома, в разное время ее ос-
новательно осваивали и Тимуриды, 
и Афшары, но ведь она здесь рань-

ше не была, разве что при Брежневе 
ее ширпотреб, включая кино, были 
популярны на постсоветском про-
странстве. 

Впрочем, времена меняются, во-
енно-политическое сотрудничество 
Азербайджана, Турции и Пакиста-
на обрело очертания стратегическо-
го союза, потому и Индия лихора-
дочно заключает сделки, как с Ар-
менией, так и с Грецией, отменив 
в 2019 году «назло соседу» особый 
статус Кашмира. В ответ она полу-
чила убийственно язвительные оцен-
ки своей позы от братской Турции, 
да и официальный Баку в этом во-
просе целиком придерживается по-
зиций Исламабада. 

Словом, в Нью-Дели обиделись, 
а для того, чтобы их точка зрения 
была хотя бы частично привлека-
тельной, они придумали версию, по 
которой тупиковая во всех смыслах 
Армения считается «узловой точ-
кой» (?) расширения стратегического 
и экономического присутствия Ин-
дии на Южном Кавказе. Если пере-
вести на нормальный язык, получа-
ется, что правительство Нарендры 
Моди пытается перевернуть с ног 
на голову не только геополитиче-
ские реалии, но даже географию, где 
территория Армении будет состав-
ной частью международного кори-
дора Север-Юг, и через нее Южная 
Азия свяжется сначала через Мум-
баи (бывший Бомбей) с портом Ча-
бахар на юго-востоке Ирана, далее 
с Иранским нагорьем, а потом сое-
динится с богатыми европейскими 
и евразийскими рынками. На сло-
вах это выглядит почти складно, но 

только до тех пор, пока не предста-
вить картину в полном масштабе, 
и тогда получается, что черномор-
ские порты Поти, Батуми и Анаклия 
прозападной Грузии будут настежь 
открыты для товаров из Ирана, на-
ходящегося под санкциями, а тер-
ритория братской Турции будет лю-
безно предоставлена для транзита 
из Армении. 

Никто не спорит, когда-нибудь 
армяно-турецкая государственная 
граница будет открыта, да и мы тоже 
желаем приближения этого дня, но 
межгосударственные отношения на-
поминают улицу с двусторонним дви-
жением, а не вокзал желаний, где Па-
шиняну с товарищами стоит только 
раскатать губу пошире, чтобы полу-
чить главный приз. 

Но самое главное, как можно ви-
деть из делийских кабинетов Арме-
нию в качестве «точки сборки», если 
маршрут с Севера на Юг и обратно 
проходит либо через Азербайджан, 
либо по срединной линии Каспия, 
либо через Казахстан и Туркмени-
стан, для которых стратегические от-
ношения с официальным Баку рас-
считаны на десятилетия вперед, а по-
тому озвучиваемые желания Индии 
не совпадают с ее более скромными 
возможностями. Так что лет через 
пять (вспомним, как Тегеран «бил-
ся» за сестринские интересы Ирева-
на буквально год назад) либо про-
ект несговорчивой Армении утеряет 
для индусов значимость, либо стра-
на камней все же поймет, что геопо-
литическая любовь и ненависть от-
носительны, и все решается через 
сравнение выгоды и убытков.
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Правительство Нарендры Моди пытает-
ся перевернуть с ног на голову не только 
геополитические реалии, но даже геогра-
фию, где территория Армении будет со-
ставной частью международного коридо-
ра Север-Юг…

Пекин выразил дипломатиче-
ский протест Нью-Дели в свя-
зи с посещением премьер-ми-
нистром Индии Нарендрой 
Моди штата Аруначал-Пра-
деш, расположенного на спор-
ном участке межгосударствен-
ной границы. 

Соответствующее заявление 
сделал официальный представи-
тель МИД КНР Ван Вэньбинь.

«Китай этим категорически 
недоволен и решительно высту-
пает против визита лидера Ин-
дии на восточный участок китай-
ско-индийской границы», - при-
водит агентство Bloomberg слова 
спикера китайского внешнеполи-
тического ведомства.

«Вопрос о границе между Ки-

таем и Индией до сих пор не ре-
шен. Индия не имеет права произ-
вольно использовать территорию 
Цзаннань (китайское наименова-
ние штата Аруначал-Прадеш) в Ки-
тае», - заявил Ван Вэньбинь.

Премьер-министр Индии 9 мар-
та посетил Аруначал-Прадеш, где 
принял участие в церемонии от-
крытия туннеля Села. Как отме-
чает Bloomberg, ввод в эксплуата-
цию туннеля Села облегчит воору-
женным силам Индии переброску 
войск к границе с КНР.

Между Индией и Китаем в Ги-
малаях отсутствует демаркирован-
ная граница, две страны разделя-
ет линия фактического контро-
ля, что остается на протяжении 
десятилетий источником напря-
женности.

Высказывания заместителя ми-
нистра обороны Великобри-
тании Джеймса Хиппи о под-
держке Армении подтверждают 
стремление Запада превратить 
республику в инструмент про-
тив России, заявил ТАСС со 
ссылкой на МИД РФ.

«Обратили внимание на выска-
зывания замминистра обороны Бри-
тании Джеймса Хиппи, обозначив-
шего готовность оказать поддержку 
Армении перед лицом «исходящих из 

России угроз». Нас уже не удивляет 
тот факт, что в Лондоне перестали 
скрывать антироссийскую сущность 
всех своих шагов на постсоветском 
пространстве, в том числе на Юж-
ном Кавказе, - указали в дипведом-
стве. - Но откровения Хиппи - это 
еще и прямое подтверждение того, 
что Запад стремится превратить 
Армению в инструмент проводи-
мой им в регионе линии, направ-
ленной против Москвы. Повод от-
ветственным политикам в Ирева-
не серьезно задуматься».

Движение «Вместе» 13 марта 
проведет на Площади свобо-
ды в Иреване митинг.

Как заявил на встрече с журна-
листами 11 марта член движения, 
бывший премьер-министр Арме-
нии Грант Багратян, за это время 
представители движения провели 
множество важных встреч, в том 
числе в регионах. По его убежде-
нию, «смена власти в Армении наз-
ревает». Он призвал граждан «стать 
частью этого процесса». «Мы по-
степенно поднимем граждан на 

борьбу. Народ должен присоеди-
ниться к нам. В таком случае мы 
сможем сказать (премьер-мини-
стру Армении): «Какой же под-
держкой народа ты пользуешь-
ся, если народ здесь?» - отметил 
бывший премьер-министр.

«Никол Пашинян узурпировал 
власть, - заявил Багратян. - Мы от-
крыты к сотрудничеству со всеми 
оппозиционными силами. Я уве-
рен, что мощное объединение со-
стоится».

Отдел политики

Пекин протестует   
Китай недоволен поведением премьера Индии

Есть повод задуматься
Москва дала совет «ответственным 

политикам» в Иреване

Экс-премьер настроен решительно
Грант Багратян надеется свергнуть Пашиняна



COP29

www.br.az Бакинский рабочий 9Бакинский рабочий
вторник, 12 марта 2024 года

Сегодня в мире, особенно в Ев-
ропе, много говорят об из-

менении климата, о необходи-
мости борьбы с этим явлением. 
И для этого призывают в пер-
вую очередь сокращать исполь-
зование традиционной энер-
гетики, основанной на иско-
паемых видах топлива (нефть, 
уголь, газ) в пользу всесторон-
него и ускоренного развития 
альтернативных источников 
энергии, в первую очередь ос-
нованных на использовании 
энергии ветра и солнца. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Так вот, против такого однобоко-
го подхода, когда ископаемое топли-
во представляется как нечто, прино-
сящее только проблемы, выступил 
недавно Президент Ильхам Алиев. 
В своей речи на очередном заседании 
Консультативного совета Южного 
газового коридора глава Азербайд-
жанского государства подчеркнул 
необходимость быть справедливыми 
к странам, богатым нефтью и газом. 
«Эти страны не виноваты в том, 
что у них есть нефть и газ. Считаю, 
что о деятельности стран с иско-
паемым топливом нужно судить по 
тому, как они решают проблему за-
щиты окружающей среды, как они 
решают проблему «зеленого» пере-
хода. И только после справедливо-
го анализа можно выносить сужде-
ние об этих странах. В противном 
случае мы увидим своего рода разде-
лительные линии между производи-
телями нефти и газа и теми, у кого 
нет этих ресурсов», - сказал Пре-
зидент Азербайджана.

Более того, глава государства 
указал на то, что никто не должен 
забывать о том, что в ближайшие 
годы мир не сможет развиваться без 
традиционных источников энергии.

Сочетание традиционной 
и альтернативной 

энергетики
Азербайджан является ярким 

примером сопряжения как тради-
ционных, так и альтернативных 
источников энергии. То есть буду-
чи исторически страной, специа-
лизирующейся на добыче ископае-
мого топлива, Азербайджан до сих 
пор продолжает добычу и экспорт 
нефти и газа. Так, в прошлом году 
было добыто 30,2 млн тонн нефти, 
из которых 25,2 млн были направ-
лены на экспорт. В том же году уро-
вень добычи газа составил 48,5 млрд 
кубомет ров, из которых 23,8 млрд 
было экспортировано. В текущем 
году ожидается добыча 49 млрд ку-
бометров газа, почти половина из 
которых - 24 млрд пойдет на экспорт. 

При этом, комментируя рост по-
ставок природного газа в Европу 
в последние годы, министр энерге-
тики Азербайджана Парвиз Шахба-
зов заметил, что цель заключается 
не в продвижении какого-либо вида 
энергии, а в содействии энергетиче-
ской безопасности, экономическо-
му развитию и стабильности за счет 
правильного использования всех 
видов энергии. Дело в том, что свы-
ше 80% энергии, которую использу-
ет сегодняшняя мировая экономи-
ка, зависит от углеводородов, и не-
реально полностью избавиться от 
этой зависимости в краткосрочной 
перспективе. «Мы поддерживаем 
инклюзивный энергетический пе-
реход. Но нам нужен газ для обеспе-
чения устойчивости «зеленой» энер-
гии, которая играет важную роль 
в сокращении выбросов, поддержке 
возобновляемых источников энер-
гии и плавного перехода к энерге-
тике», - пояснил министр. 

Азербайджан по-настоящему дей-
ствует в духе инклюзивного разви-
тия всех источников энергии. Об-
ладая потенциалом альтернативной 
энергетики примерно в 27 гигаватт 
на суше и 157 гигаватт на шельфе 
Каспия, страна с каждым годом на-
ращивает производство «зеленой» 
энергии. Если до сих пор рост вы-
работки «зеленой» электроэнергии 
осуществлялся в основном за счет 
гидроэлектростанций (ГЭС) и ма-
ломощных солнечных (СЭС) и ве-
тряных (ВЭС) электростанций, то 

в конце прошлого года в строй всту-
пила крупнейшая в регионе СЭС 
«Гарадаг» установленной мощно-
стью 240 МВт.     

Эксперты прогнозируют, что 
в 2024 году ветряные и солнечные 
электростанции в Азербайджане 
могут дать 669 млн кВт/ч электро-
энергии, в 2025 году планируется вы-
ход на выработку 1,664 млрд кВт/ч, 
а в 2026-2027 годах производство 
электроэнергии за счет возобновля-
емых источников (ВИЭ) будет дер-
жаться на уровне около 1,67 млрд 

кВт/ч в год. При этом значитель-
ный рост выработки электроэнер-
гии в стране за счет ветра и солн-
ца в 2025 году будет, в частности, 
достигнут благодаря ожидаемому 
вводу в эксплуатацию ВЭС «Хызы- 
Абшерон» мощностью 240 мегаватт 
(проект ACWA Power) и СЭС «Ша-
фаг» с той же мощностью в Джебра-
ильском районе (проект bp, SOCAR 
и Азербайджанской инвестицион-
ной компании).

В то же время ожидается, что до 
конца текущего года в Азербайджане 
начнется строительство двух новых 
солнечных электростанций общей 
мощностью 760 МВт, а с 2025 года - 
ВЭС мощностью 240 МВт в рамках 
проектов с ОАЭ. 

В целом Азербайджан планиру-
ет до конца 2030 года произвести до 
5 тыс. МВт мощностей в сфере воз-
обновляемых источников энергии. 

Тут следует напомнить, что целью 
правительства Азербайджана явля-
ется увеличение доли ВИЭ (в целом 
за счет ветра, солнца, воды и биосы-
рья) в общей установленной мощ-
ности всех электростанций страны 
к 2028 году до 33% (то есть 1870 МВт) 
с текущих 20% (1688 МВт).

Экспорт 
«зеленой» энергии

Наряду с экспортом нефти, неф-
тепродуктов и природного газа Азер-
байджан является успешным постав-
щиком электроэнергии на внешние 
рынки. Проекты в области «зеле-
ной» энергетики способствуют ро-
сту производства электроэнергии 
и расширению экспортного потен-
циала. А растущий спрос на энерго-
носители в Евросоюзе, являющем-
ся одним из самых крупных миро-
вых потребителей электроэнергии, 
стимулирует инициирование новых 
проектов, связанных с поставками 
«зеленой» электроэнергии в ЕС из 
Каспийского региона. 

Так, еще в декабре 2022 года в Бу-
харесте был одобрен новый про-
ект в рамках инициативы Global 
Gateway. Проект подводного элек-

трического кабеля Black Sea Energy 
направлен на создание безопасных 
источников «зеленой» энергии для 
Европы. В связи с этим в Бухаресте 
было подписано Соглашение о стра-
тегическом партнерстве с участием 
Европейской комиссии, Азербайд-
жана, Румынии, Венгрии и Грузии.

Главным приоритетом проек-
та является поставка возобновля-
емой энергии в Румынию по элек-
трическому кабелю, проходящему 
через Азербайджан, Грузию и да-
лее по дну Черного моря до румын-

ских берегов. Ожидается, что про-
ект с первоначальным бюджетом 
$2,3 млрд будет введен в эксплуа-
тацию к 2029 году.

В своем заявлении по поводу со-
глашения президент Европейской 
комиссии Урсула фон дер Ляйен за-
явила, что этот проект сблизит стра-
ны ЕС и Южный Кавказ. Две стра-
ны Южного Кавказа - Азербайджан 
и Грузия - уже доказали, насколько 
важными партнерами они являются 
в важнейших для Европы проектах, 
реализовав несколько энергетических 
и транзитных инициатив, включая 
проекты Баку-Тбилиси-Джейхан 
и Южный газовый коридор. 

Ожидается, что по мере реа-
лизации все новых проектов СЭС 
и ВЭС в Азербайджане будет расти 
и экспорт электроэнергии, в том 
числе «зеленой». При этом в рам-
ках уже вышеупомянутого экспорт-
ного коридора Каспий-Черное мо-
ре-Европа планируется экспорти-
ровать 4 ГВт электроэнергии. Еще 
более 1 ГВт «зеленой» энергии будут 
поставляться по маршруту Нахчы-
ван-Турция-Европа. В перспекти-
ве Азербайджан планирует создать 
дополнительную пропускную спо-
собность в 6 ГВт к 2027 году. А пока 
готовится комплексное технико-э-
кономическое обоснование нового 
проекта прокладки подводного ка-
беля мощностью 4 ГВт, призванно-
го обеспечить энергетическую без-
опасность некоторых европейских 
государств. 

Нет сомнений, что проект чер-
номорского кабеля укрепит роль 
Азербайджана как надежного по-
ставщика энергии. Тем более что, 
как всем хорошо известно, азер-
байджанский газ уже сыграл ре-
шающую роль на пути европей-
ской декарбонизации. Еще одним 
плюсом для Азербайджана в свете 
развития «зеленой» энергетики яв-
ляется снижение внутреннего по-
требления газа, ранее расходуемо-
го в большом количестве - порядка 
5-5,5 млрд кубометров в год на вы-
работку электроэнергии на ТЭС, где 
он элементарно сжигался. С разви-

тием же СЭС и ВЭС большая часть 
электроэнергии в Азербайджане бу-
дет вырабатываться за счет альтер-
нативных источников, а высвобо-
дившиеся таким образом несколько 
миллиардов кубометров газа уйдут 
на экспорт, принося дополнитель-
ные доходы стране. 

Более того, при интеграции в ев-
ропейскую энергетическую систе-
му электроэнергия, вырабатывае-
мая в Азербайджане, может посту-
пать в любую часть Европы, причем 
ее источником стала бы возобнов-
ляемая энергия из Азербайджана.

Транзит 
«зеленой» энергии

Учитывая растущий спрос на 
разнообразные энергетические ре-
сурсы, особенно на возобновляемые 
источники энергии, Азербайджан мог 
бы сыграть роль связующего моста, 
транзитного государства для поста-
вок электроэнергии из Центральной 
Азии в Европу. 

Туркменистан, Казахстан и Уз-
бекистан, наряду с Азербайджаном, 
могут присоединиться к инициати-
ве «зеленого» коридора для экспор-
та своих обширных ВИЭ-ресурсов 
в Европу. Туркменистан уже выра-
зил готовность поставлять электро-
энергию в Азербайджан и Турцию 
через Каспийское море. В настоящее 
время страна обеспечивает электро-
энергией соседние страны, такие как 
Узбекистан и Кыргызстан. Недав-
но на туркменском побережье близ 
Туркменбаши был положен первый 
камень в фундамент новой электро-
станции мощностью 1574 МВт.

Быстрыми темпами развивается 
альтернативная энергетика в Казах-
стане. По состоянию на конец 2022 
года, в Казахстане эксплуатируется 
130 объектов возобновляемой энер-
гетики общей мощностью 2,4 ГВт. 
В предыдущем году производство 
возобновляемой энергии в стране 
достигло 5,11 млрд кВт/ч, что состав-
ляет 4,53% от общего объема произ-
водства электроэнергии. Ожидает-
ся, что в 2023 году этот показатель 
достигнет 5%. Кроме того, в 2022 
году были введены в эксплуатацию 
12 объектов возобновляемой энер-
гетики общей мощностью 385 МВт 
и объемом инвестиций в размере 
180 млрд тенге ($374 млн). Ожида-
ется, что в этом году будут введены 
в эксплуатацию еще 15 объектов об-
щей мощностью 276 МВт.

Что касается Узбекистана, то 
с учетом потребностей населения 
и отраслей экономики в течение 
ближайших трех лет в этой стране 
планируется ввод в эксплуатацию 28 
крупных солнечных и ветровых элек-
тростанций общей мощностью 8 ГВт. 
В текущем году будут запущены 14 
станций общей мощностью 2,6 ГВт. 
В целом за счет новых мощностей 
в этом году планируется производ-
ство не менее 85 млрд кВт/ч элек-
троэнергии, из которых на солнеч-
ных и ветряных станциях будет по-
лучено 6 млрд кВт/ч.

Данные инициативы нацелены 
на развитие возобновляемой энер-
гии в Узбекистане с перспективой 
достижения 25 ГВт установленной 
мощности к 2030 году. Это также при-
ведет к экономии 4,5 млрд кубомет-
ров природного газа и снижению вы-
бросов вредных веществ в атмосфе-
ру на 3 млн тонн.

Нынешние усилия Азербайджа-
на в интересах Европы демонстри-
руют наиболее эффективный подход 
к смягчению обостряющегося энер-
гетического кризиса в регионе. Кон-
сенсус в поддержку этой идеи и ин-
терес к сотрудничеству с Азербайд-
жаном продолжают расти. В этой 
связи перспективы присоединения 
центральноазиатских экономик к лю-
бым инициативам, осуществляемым 
Азербайджаном, являются крайне 
выгодными. Тем более что выход 
Туркменистана, Казахстана и Уз-
бекистана к «зеленому» энергети-
ческому коридору будет способство-
вать дальнейшему развитию рынков 
электроэнергии стран Центральной 
Азии, укреплению сотрудничества 
в области производства и поставок 
«зеленого» водорода и аммиака, укре-
плению энергетической безопасно-
сти и развитию «зеленых» проектов 
в рамках Среднего коридора.

Из 15 бывших советских респу-
блик, экономика многих из кото-
рых базируется на энергетической 
отрасли, только Азербайджану 
удалось добиться проведения 
у себя сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (СОР).

Как заметила в беседе с Report 
директор Брюссельского энергети-
ческого клуба Надежда Кокотович, 
Азербайджан мог бы стимулировать 
развитие в правильном направлении 
необходимых дискуссий на предсто-
ящем СОР29.

«Мы видим, что климатическая 
политика стран приводит к проте-
стам населения на Западе, которое 
не согласно с финансовым и норма-
тивным давлением «Зеленого» пере-
хода». Это тема, которую необходи-
мо обсуждать открыто, - сказала она, 
выразив надежду, что Азербайджан 
продолжит поддерживать развива-
ющиеся страны, которые не могут 
себе позволить переход к «зеленой» 
экономике. - Важной темой СОР29 
должны стать вопросы растущего 
экономического и правового нера-
венства как внутри самих государств, 
так и неравенство на межгосудар-
ственном уровне». 

Н.Кокотович подчеркнула, что 
Азербайджан является примером 
того, какие результаты дает хорошее 
управление энергетическим секто-
ром. «Азербайджан показывает, как 
страны, независимо от их размеров 
и численности населения, могут эф-
фективно использовать имеющи-
еся ресурсы, - сказала она. - Клю-
чевой фактор успешной политики 
Азербайджана - сохранение «энер-
гетического суверенитета». В отли-
чие от некоторых других стран Ев-
разии, Азербайджан не стал членом 

договора об «Энергетическом со-
обществе», а создал собственную не-
зависимую политику, которая сей-
час дает результаты, успешно дивер-
сифицировал европейский газовый 
рынок в условиях войны в Восточ-
ной Европе».

Говоря об энергетических проек-
тах страны, директор клуба подчер-
кнула, что полный эффект от под-
писанных и реализуемых договоров 
и меморандумов будет ощутим уже 
через 10 лет. «Органичной частью 
этих проектов является и стратегия 
по сокращению потерь в цепочке до-
бычи и поставок нефти и газа, что 
в совокупности представляет собой 
комплексный подход, ориентиро-
ванный на конкретный результат», 
- отметила она.

Что касается стремления Азер-
байджана к использованию «зеле-
ной» энергии на освобожденных тер-
риториях, директор Брюссельско-
го энергетического клуба отметила, 
что подобная политика вписывает-
ся в общее социально-экономиче-
ское направление развития страны.

«Кроме того, это еще и разумный 
шаг, поскольку мы уже сейчас видим 
катастрофические последствия для 
населения «незеленых» городов как 
на Востоке, так и на Западе», - ре-
зюмировала Надежда Кокотович.

Инклюзивный энергетический переход
Азербайджан выступает за развитие как традиционной, так и альтернативной энергетики

Ильхам АЛИЕВ:

Считаю, что о деятельности стран с иско-
паемым топливом нужно судить по тому, 
как они решают проблему защиты окру-
жающей среды, как они решают проблему 
«зеленого» перехода

Показатель высокого доверия
Надежда Кокотович: Азербайджан может 

стимулировать актуальные дискуссии на СОР29

Ассоциация африканских ор-
ганизаций здравоохранения 
(AНОА - The Afrihealth Optonet 
Association) , специализирующаяся 
на вопросах здоровья, окружаю-
щей среды и изменений климата и  
объединяющая в общей слож-
ности 2300 НПО из 106 стран, 
выступила с заявлением в под-
держку Азербайджана в связи 
с CОР29.

К заявлению, подписанному гла-
вой AHOA Узодинмой Адириедже, 
присоединились также 107 НПО из 
30 стран - членов и партнеров AHOA.

В заявлении АНОА приветствует 
истинную самоотверженность и ли-
дерство, демонстрируемые Азербайд-
жаном в глобальной деятельности по 
противодействию климатическим из-
менениям, призывает весь мир исполь-
зовать историческую возможность, 
созданную CОР29, для борьбы с из-
менением климата.

В заявлении говорится:
«В преддверии 29-й сессии Конфе-

ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29), 
которая состоится в Азербайджане, 
руководство Ассоциации африкан-
ских организаций здравоохранения 
(The Аfrihealth Optonet Association), ее 
члены и партнеры выражают искрен-
нюю поддержку президенту СОР29 
и принимающей стране - Азербайд-
жану, который взял на себя важную 
задачу по направлению мирового со-
общества к устойчивому и здорово-
му будущему.

Глубоко обеспокоенная эколо-
гическими проблемами, с которыми 
сталкивается наша планета, AHOA 
приветствует истинную самоотвер-
женность и лидерство, демонстрируе-
мые руководством CОР29, Азербайд-
жаном в глобальной деятельности, 
связанной с климатическими изме-
нениями, борьба с которыми - дело 
очень ответственное. Мы пережива-
ем критический момент, когда необ-
ходимы смелые и решительные шаги 
для снижения воздействия измене-
ний климата, защиты уязвимых об-
щин/групп населения и сохранения 
экосистем для будущих поколений. 
В этой связи AHOA с радостью от-

мечает большую значимость обяза-
тельств президента СОР29 и Азер-
байджана по продвижению диалога, 
сотрудничества и инноваций.

Мы считаем, что Азербайджан 
с его богатым культурным наследи-
ем и разнообразными природными 
ландшафтами является не только хра-
нителем бесценных экологических ре-
сурсов, но и активным защитником 
климата и охраны окружающей сре-
ды. Посредством таких инициатив, 
как «Тройка-миссия 1.5», Азербайд-
жан продемонстрировал свою непоко-
лебимую приверженность развитию 
в сфере климатической стабильности 
и обеспечил устойчивость успехов, 
достигнутых на  CОР28. AHOA ве-
рит, что Азербайджан добьется убе-
дительных консенсусных результатов 
в переговорах по климатическим из-
менениям в ходе COP29.

Члены гражданского общества игра-
ют важную роль в деятельности, свя-
занной с климатическими изменения-
ми, выступая в качестве катализатора 
перемен и придавая импульс движе-
нию во имя сохранения климата. От 
проектов по адаптации к его измене-
ниям, возглавляемых местными об-
щинами, до пропагандистских кампа-
ний, проводимых молодежью в этой 
области, - организации гражданского 
общества играют важную роль в по-
вышении осведомленности, мобили-
зации ресурсов и содействии переме-
нам на всех уровнях. Как глобальная 
сеть и исследовательский центр AНОА 
полностью убежден в способности 
президента СОР29 и Азербайджана 
содействовать важному глобальному 
сотрудничеству, брать на себя амби-
циозные обязательства и определять 
курс на более устойчивое и справед-
ливое будущее для всех.

Мы солидарны с президентом 
CОР29, Азербайджаном и органи-
зациями гражданского общества по 
всему миру в их усилиях по ускоре-
нию деятельности, связанной с кли-
матом, и построению более светлого 
будущего для нашей планеты. Давай-
те вместе будем бороться с климати-
ческими изменениями, воспользуем-
ся этой исторической возможностью, 
чтобы создать мир, в котором про-
цветают и люди, и природа».

AНОА  поддерживает Баку
107 НПО из 30 стран выразили солидарность 

со Страной огней в связи с CОР29
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Как сообщает Министер-
ство нау ки и образования, 

в Азербайджане 1071 студент 
с инвалидностью получает об-
разование на льготных услови-
ях в бакалавриате и магистра-
туре государственных и част-
ных высших учебных заведений, 
а также в средних специальных 
учебных заведениях.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Согласно действующему законода-
тельству, расходы на платное обучение 
лиц с ограниченными возможностя-
ми с 61-80- или 81-100-процентным 
нарушением функций организма, 
а также в возрасте до 18 лет и лиц 
с другими видами инвалидности в го-
сударственных профессиональных 
учебных заведениях покрываются 
из госбюджета. 

Руководитель НПО -  Центр Не-
зависимой Жизни для людей с инва-
лидностью в Азербайджане, эксперт 
по вопросам инвалидности Айдын 
Халилов в беседе с нашим корре-
спондентом указал на важность об-
народования статистики студентов 
из этой категории.

«Чтобы дети с инвалидностью 
имели доступ к высшему образова-
нию, нужно, чтобы им было доступ-
но вначале получение качественного 
среднего образования. Но 99% де-
тей с инвалидностью, кто учится на 
дому или в спецшколах, не могут по-
ступить в вузы из-за недостаточно-
го качества такого обучения. Мы не-
однократно занимались вопросами 
трудоустройства людей с инвалид-

ностью и претворяли в жизнь соот-
ветствующие проекты. Так вот, мы 
не могли найти людей с инвалидно-
стью первой и второй групп, имею-
щих высшее образование. Думаю, 
что среди тех, у кого третья группа 
инвалидности, лиц с высшим обра-
зованием найти легче, так как у них 
нет многих ограничений, связанных 
со здоровьем, - сказал А.Халилов. 

По его словам, с 2002 года орга-
низации, занимающиеся вопроса-
ми инвалидности, говорят о необ-
ходимости развития инклюзивно-
го образования - образования для 
всех, при котором применяется ин-
дивидуальный подход, независимо 
от социального статуса, физическо-
го состояния и ментального здоро-
вья граждан с инвалидностью и т.д. 
Сейчас в этом направлении есть су-
щественные улучшения, но еще мно-
гое надо сделать. 

Что касается того, что несколь-
ко лет назад студенты с инвалидно-
стью получили возможность учить-
ся в вузах за счет госбюджета, то, 
как подчеркнул эксперт, это очень 
хорошее, правильное решение. «Го-
сударство заботится о гражданах 
с инвалидностью, - подчеркивает 
собеседник. - Все больше внима-
ния в нашей стране уделяется ре-
шению социальных проблем насе-
ления. Среди граждан с инвалид-
ностью есть по-настоящему много 
талантливых людей, которые имеют 
и способности, и желание учиться. 
Но, в основном, семьи, в которых ра-
стут дети с инвалидностью, относят-
ся к категории мало обеспеченных, 
а потому им необходимы льготы, 
в том числе касающиеся получе-

ния высшего образования. Одна-
ко хотелось бы затронуть еще вот 
какой момент: у людей с инвалид-
ностью растут дети и было бы хо-
рошо, если за счет госбюджета они 
были бы освобождены от оплаты за 
обучение хотя бы на 50%. Но, как 
я сказал, нужно еще больше внима-
ния уделять начальному и среднему 
образованию, и это позволит увели-
чить количество студентов с инва-
лидностью. Должно быть стратеги-
ческое планирование, направленное 
на повышение уровня такого обра-
зования. У всех должен быть шанс 
на получение диплома вуза», - от-
метил эксперт. 

Периодические опросы населе-
ния могут позволить гражданскому 
обществу, НПО и др. структурам вы-
двинуть инновационные идеи. Кро-
ме того, важно изучать международ-
ный опыт в плане образования лю-
дей с инвалидностью. «Во многих 
странах они не сдают вступитель-
ные экзамены в вуз, а проходят со-

беседование на предмет определен-
ных знаний, необходимых для учебы 
в том или ином вузе. Однако оцен-
ки в их школьном аттестате долж-
ны соответствовать нужному для 
обучения уровню. Но в конце семе-
стра они, как и все, без каких-либо 
поблажек сдают экзамены. Высшее 
образование подразумевает полу-
чение специальности, и важно при 
этом учитывать интеллектуальные 
и физические способности студен-
та. Например, желающие поступить 
в институт искусств сдают экзамен 
на выявление способностей, необ-
ходимых для той или иной профес-
сии. Так, почему бы человека с мен-
тальной инвалидностью, который, 
скажем, хорошо рисует, не принять 
в соответствующий вуз?» - задает-
ся вопросом эксперт. 

Говоря о дистанционном обуче-
нии как об одной из удобных форм 
получения образования в том чис-
ле студентами с инвалидностью, А.
Халилов отметил, что, если человек 

с инвалидностью захочет дистан-
ционно учиться за пределами на-
шей страны, он столкнется с тем, 
что его диплом не будет признан 
у нас, и это большая проблема. 

«Почему люди с инвалидностью 
предпочитают учиться не в вузах 
рес публики? - недоумевает экс-
перт. - Потому, что в стране пока 
нет возможности дистанционно по-
лучить высшее образование, но ра-
бота в этом направлении ведется. 
И многие наши вузы все еще недо-
ступны, как физически, так и пси-
хологически, также для очного по-
сещения людей с ограниченными 
возможностями. Это касается са-
мых разных форм инвалидности 
- люди на инвалидных колясках, 
пользующиеся костылями, имею-
щие инвалидность по зрению и др. 
Большая часть вузов располагается 
в старых зданиях, при строитель-
стве которых не учитывалась необ-
ходимость пандусов, лифтов и др. 
необходимых приспособлений. Нет 
там и тактильных плит для слабо-
видящих и незрячих. Но надеюсь, 
что в обозримом будущем эти про-
белы удастся заполнить». 

Из истории известно, что мно-
го талантливых людей имели ту или 
иную инвалидность, в том числе мен-
тальную. Но мы и сейчас поражаем-
ся произведениям искусства и изо-
бретениям созданными ими, кото-
рые нас вдохновляют. Надеюсь, что 
вскоре появятся такие люди, кото-
рыми будут восхищаться будущие 
поколения. Важно строить такое об-
щество, где каждый сможет разви-
вать и проявлять свои способности. 

Известно, что деньги - кровь 
экономики, поэтому инве-

стиции считаются важнейшим 
стимулом хозяйственного вос-
хождения регионов, появления 
там новых производств и раз-
вития рынка труда. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Судя по данным Министерства 
экономики, в минувшем году финан-
совые вложения продолжали подни-
мать региональную экономику. По 
словам главы ведомства Микаи ла 
Джаббарова, за истекший финансо-
вый год инвестиции в основной ка-
питал на региональном уровне уве-
личились аж на 25% и доросли до 
10,1 млрд манатов. 

Как видно, в минувшем финан-
совом цикле продолжилась много-
летняя тенденция устойчивого роста 
денежных вливаний в регионы. Если 
приглядеться к многолетней стати-
стике, за последние двадцать лет ка-
питаловложения в рамках успешной 
реализации четырех государствен-
ных программ по развитию регио-
нов составили 104 млрд манатов. Как 
и следовало ожидать, обильный де-
нежный дождь повысил произво-
дительность - в сельской местности 
и региональных центрах выросли 
производства, а последние годы от-
метились появлением крупных тер-
риториальных производственных 
кластеров. 

Результаты столь выраженной 
правительственной поддержки, за-
ключавшейся в строительстве всей 
необходимой инфраструктуры для 
крупных промышленных и аграрных 
кластеров, льготном кредитовании 
фермеров, налоговом благоприят-
ствовании и организации мягкой ин-
вестиционной среды проявились в ра-
стущей статистике производства. 

Например, по итогам позапро-
шлого года номинальный объем 
полученной в регионах продукции 
увеличился к показателю двадцати-
летней давности в 13,5 раз. Следуя 
данным статистики, 41,9% внутрен-
него валового продукта приходится 
на промышленность, 10,5% - на тор-
говлю, а также ремонт транспорт-
ных средств. При этом 7% ВВП за-
нимает транспортно-складское хо-

зяйство, 5,8% - строительство, 2,9% 
- сельское хозяйство, лесное хозяй-
ство и рыболовство. В перечне лиди-
рующих по этому ключевому показа-
телю отраслей разместились сферы, 
связанные с информацией и связью, 
а также размещением туристов и об-
щественным питанием. При этом 
чистые налоги на продукцию и им-
порт - своего рода разница между 
государственными сборами и вы-
деленными субсидиями - состави-
ли 10,6% ВВП.

Хоть за последний год добавлен-
ная стоимость в нефтегазовом сек-

торе экономики снизилась на 2,6%, 
по данным статистики, в ненефтега-
зовом секторе этот экономический 
показатель вырос аж на 12,3%. По 
мнению отечественных экономи-
стов, упомянутое событие являет-
ся значимым и даже знаковым для 
хозяйства республики. 

Поскольку речь идет о развитии 
в нашей стране такого существен-
ного сегмента инвестиционно-ин-
новационной стратегии управления 
макроэкономикой и долгосрочным 
технико-экономическим развитием, 
как инвестиции в увеличение глуби-
ны обработки сырья и производство 
продукции с более высокой удель-
ной добавленной стоимостью. Ведь 

дополнительно присоединенная сто-
имость в процессе доработки, пе-
реработки и продвижения товара 
на рынок - это не что иное, как за-
работок, позволяющий наращивать 
производство и повышать достаток 
людей. Поэтому неудивительно, что 
в результате столь бурного экономи-
ческого роста доходы населения в ре-
гионах выросли десятикратно. Иначе 
не могло быть, ведь хозяйственный 
рост - это именно тот фундамент, на 
котором выстраивается социальное 
благосостояние, а повышение дохо-
дов населения, как и положено, яв-

ляется долгожданным следствием 
развивающихся производств и под-
вижек местного агропрома. 

Если же вспомнить все масштаб-
ные преференции для бизнеса и инве-
сторов, ставшие органической частью 
государственных программ регио-
нального развития, можно на паль-
цах объяснить, что наше хозяйство 
вдали от столицы было обречено на 
рост и развитие. Как и положено, все 
предыдущие годы правительство при-
кладывало всесторонние усилия для 
привлечения финансовых средств 
в регионы и широко использовало 
для этого политику «открытых две-
рей». Кстати сказать, все эти меры 
продолжаются и сегодня, посколь-

ку курс на привлечение инвестиций, 
улучшение деловой среды и разви-
тие ненефтяного сектора неизмен-
но в приоритете у национального 
правительства. 

И потом, все эти годы экспер-
ты и практики отмечали необходи-
мость последовательного привлечения 
в нашу экономику не только государ-
ственных, но и частных инвестиций. 
Судя по достигаемым результатам, 
многолетнее государственное содей-
ствие регионам облегчило эту зада-
чу. Сегодня крупные иностранные 
компании все чаще выражают готов-
ность вкладывать в Азербайджане, 
а местные инвесторы не упускают 
возможности строить и созидать, 
особенно на освобожденных землях, 
где для этого создана благоприятная 
налоговая среда, а государство ока-
зывает всевозможную финансовую 
и организационную помощь бизне-
су, отстроив предварительно всю не-
обходимую инфраструктуру по пе-
редовым международным лекалам. 

Например, под занавес минувше-
го года поступило больше сотни за-
явок только от турецких компаний 
на инвестирование в экономику Ка-
рабаха, а за два ближайших года ка-
питаловложения в проекты на осво-
божденных территориях достигнут 
$10 млрд, или 18% ВВП, благодаря 
активному привлечению иностран-
ных инвесторов, в том числе из Тур-
ции, ОАЭ, Италии, Великобритании 
и России. Наряду с модернизацией 
инфраструктуры и социально значи-
мых объектов уже в скором будущем 
хозяйство освобожденного края бу-
дут поднимать новые промышлен-
но-экономические зоны, ориентиро-
ванные на производство и экспорт 
несырьевой продукции. 

По оценкам экспертов «Газпром-
банка», проекты в Карабахе набе-
рут обороты и привлекут не толь-
ко бюджетные, но и иностранные 
инвестиции, их вклад в экономиче-
ский рост может составить 2,5 про-
центного пункта. Достаточно отме-
тить, что в минувшем году суммар-
ные инвестиции в основной капитал 
Карабахского и Восточно-Зангезур-
ского экономических районов Азер-
байджана составили 6 млрд 393 млн 
211,7 тыс. манатов (около $3,8 млрд по 
текущему курсу), что на 55,7% выше 
предыдущего показателя. 

Денежный дождь
Инвестиции поднимают развитие регионов на новый уровень 

Обильный денежный дождь повысил производитель-
ность - в сельской местности и региональных цен-
трах выросли производства, а последние годы от-
метились появлением крупных территориальных 
производственных кластеров

В вузы на льготных условиях
Граждане с инвалидностью получают высшее образование за счет государства

ОБРАЗОВАНИЕ

Важно строить такое 
общество, где каждый 
сможет развивать и про-
являть свои способности

На паритетной 
основе
На повестке - создание 
идентификационного 
фонда

Агентство инноваций и цифро-
вого развития Азербайджана 
(IRIA) рассматривает различ-
ные пути и методы финансиро-
вания стартапов. 

Одним из таких методов является 
содействие более активной и продук-
тивной роли ангельских инвесторов 
в развитии экосистемы, сообщила на-
чальник отдела инновационной экоси-
стемы Агентства инноваций и цифро-
вого развития  Евгения Бикмурзина.

«Инвесторам должны быть предо-
ставлены определенные налоговые льго-
ты, или правительство должно удвоить 
эти инвестиции. Учитывая аналогич-
ный опыт соседних стран, мы придума-
ли такой механизм, чтобы вклад объе-
ма инвестиций государством в стартап 
соответствовал вносу бизнес-ангелов. 
Если какой-либо бизнес-ангел захочет 
вложить 5 тыс. манатов в какой-либо 
стартап, то государство тоже вложит 
в этот стартап 5 тыс. манатов», - ска-
зала начальник отдела.

Фонд начнет работу уже в этом 
году: «В настоящее время мы ищем 
кандидата на должность исполнитель-
ного директора фонда. После того как 
определится исполнительный дирек-
тор, мы вскоре анонсируем начало де-
ятельности фонда. В целом, возврата 
государственных инвестиций в стар-
тапы не ожидается. Возврат этих ин-
вестиций государству может занять 
3,5, а иногда и до 8 лет», - уточнила 
Евгения Бикмурзина.

Отдел экономики

Член Общины Западного Азер-
байджана, активистка граждан-
ского общества Парвана Вели-
ева выступила 11 марта на со-
стоявшейся в отделении ООН 
в Женеве встрече на высшем 
уровне, на которой обсуждал-
ся Второй региональный обзор 
реализации Глобального дого-
вора по безопасной, упорядо-
ченной и легальной миграции,  
сообщили  в Общине Западно-
го Азербайджана.

Парвана Велиева, выступившая по 
вопросу о праве западных азербайд-
жанцев на возвращение, отметила, 
что право на возвращение является 
неотъемлемой частью международно-
го права человека. Она подчеркнула 
еще большую актуальность данного 
права как наиболее оптимального ре-
шения в контексте глобального ми-
грационного кризиса в современном 
мире. Представитель Общины так-
же остановилась на необходимости 
уделить внимание вопросу обеспече-
ния права на возвращение в рамках 

Повестки дня ООН, связанной с Це-
лями устойчивого развития (ЦУР) 
на период до 2030 года.

Парвана Велиева рассказала об 
этнической чистке, учиненной Арме-
нией против азербайджанцев, в том 
числе на примере своей семьи, и на-
сильственном изгнании в 1988 году 
сотен тысяч азербайджанцев из род-
ных мест, в частности, из Ведибаса-
ра, где проживали члены ее семьи, 
и трудностях, выпавших на долю бе-
женцев. Она также сообщила, что 
Община Западного Азербайджана 
предложила начать диалог с Арме-
нией на тему возвращения, однако 
правительство Армении все еще не 
ответило на призыв.

По словам активистки, возвра-
щение изгнанных из Армении азер-
байджанцев в родные очаги внесет 
большой вклад в решение глобаль-
ной проблемы беженцев и вынуж-
денных переселенцев и установле-
ние прочного мира в регионе. Она 
подчеркнула, что международная об-
щественность должна оказать под-
держку этому процессу.

Вклад в решение 
глобальной проблемы

В ООН поднят вопрос о праве западных 
азербайджанцев на возвращение

По приглашению генерально-
го прокурора Кямрана Алиева 
с рабочим визитом в нашу стра-
ну прибыл исполнительный ди-
ректор Международной ассо-
циации прокуроров IAP Янне 
Холст Хюбнер, сообщили БР 
в Генпрокуратуре.

Генеральный прокурор Кямран 
Алиев, являющийся вице-президен-
том IAP, проинформировал гостя 
о мероприятиях по цифровизации 
- составной части широкомасштаб-
ных реформ в органах прокуратуры, 
проводимых в соответствии с ука-
заниями и рекомендациями Пре-
зидента Ильхама Алиева. Кроме 
того, были обсуждены ход подго-
товки и ряд организационных во-
просов, связанных с 29-й годичной 
конференцией и общим собранием 

IAP, которые будут проведены в на-
шей стране в сентябре 2024 года. Ге-
неральный прокурор также проин-
формировал о 29-й сессии конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН по изменениям климата COP29, 
которая состоится в нашей стране 
в этом году. Он подчеркнул необхо-
димость обсуждения вопросов со-
вместной борьбы против экологи-
ческих преступлений на предсто-
ящей годичной конференции IAP. 

Я.Х.Хюбнер дала высокую оцен-
ку проводимым реформам в органах 
прокуратуры, поблагодарила за цен-
ный вклад и неизменную поддерж-
ку работы IAP со стороны азербайд-
жанской прокуратуры. 

Визит исполнительного директо-
ра IAP в Азербайджан продолжается.

БР

Прозрачные перспективы
В Азербайджане находится с визитом глава 

Международной ассоциации прокуроров 
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Одна из талантливейших 
и активно концертирую-

щих азербайджанских пиани-
стов, проживающих в Герма-
нии, - лауреат стипендии име-
ни Рихарда Вагнера Эльнара 
Исмаилова записала на веду-
щей немецкой радиостанции 
WDR3 произведения всемир-
но известного эстонского ком-
позитора Арво Пярта и татар-
ского композитора Софьи Гу-
байдуллиной. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

После этого события наша сооте-
чественница стала постоянной гостьей 
упомянутой радиостанции, исполняя 
в том числе и сочинения азербайд-
жанских авторов, давая обширные 
интервью о творчестве К.Караева, соз-
дании им непревзойденного, после  
Уз.Гаджибейли, синтеза националь-
ного и европейского музыкально-
го мышления, доведенного до мак-
симального совершенства, о связи 
азербайджанской  и европейской 
музыки и др. 

Передачи вызвали широкий об-
щественный резонанс, и до сих пор 
музыка К.Караева регулярно звучит 
в эфире немецкого радио. В год 100-ле-
тия великого композитора Эльна-
ра ханым издала диск Westdeutscher 
Rundfunk-WDR с записью его фор-
тепианных сочинений, затем вместе 
со своей сестрой, пианисткой Сами-
рой Патцер-Исмаиловой выпусти-
ла нотный сборник фортепианных 
сочинений К.Караева. 

Моя собеседница - и.о.профес-
сора Кельнской высшей музыкаль-
ной академии по фортепиано и ис-
кусству камерного пения, пригла-
шенный профессор музыкальных 
академий Италии, Австрии, Турции, 
участница музыкального фестива-

ля Šlesvig-Holştayn в Германии, оча-
ровательная Эльнара Исмаилова, 
в которой светски утонченная ин-
теллигентность и глубокая образо-
ванность гармонично сочетаются 
с женственностью и скромностью.

- Как относятся немцы к тому, 
что вы соединяете музыку с поли-
тическими событиями своей исто-
рической родины, скажем, озвучи-
вая музыку, посвященную геноци-
ду в Ходжалы, рассказываете об 
этих кровавых событиях?

- Музыка и в целом искусство се-
годня приобрели некую окраску, ког-
да через них можно выразить свою 
политическую платформу, взгляды 
и отношение к происходящему. Если 
человек патриот, он непременно вно-
сит в музыку мотивы своей нации. 

- Ведь где бы он ни был, чело-
век несет в себе свою этническую 
идентичность, которая выража-
ется буквально во всем, особенно 
в творчестве…

- Абсолютно верно. Он выража-
ет свое отношение ко всему проис-
ходящему, тем более музыканты, 
стремящиеся распространить род-
ные и любимые мотивы. Я не живу 
на родине, но всегда с ней связана, 
и в первую очередь музыкой. Во мне 
всегда живут желание и потребность 
донести нашу музыку до широких 
кругов европейской, в частности не-
мецкой общественности, - концер-
тами или уроками, даже частными 
встречами. Представители наших 
недоброжелательных соседей жи-
вут по всему миру, и здесь они тоже 
пытаются саботировать наши начи-
нания. В таких случаях мы стараем-
ся избегать нежелательных послед-
ствий их действий, что требует от 
нас и особого поведения как людей 
искусства, и хорошей  подготовки 
в социальном плане. 

Верность родине 
через музыку

Эльнара Исмаилова: Традиция выражать 
отношение к событиям или политическим

перипетиям для немецкого общества не новая
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В народе бытует устойчивое 
выражение «даже врагу не 

пожелаю». Нельзя желать плохо-
го, и особенно в вопросах здоро-
вья, никому, кого бы это ни ка-
салось. В то же время этого само-
го врага можно, вернее, нужно 
уничтожить, если он не остав-
ляет другого выбора. Ведь ри-
торический вопрос «быть или 
не быть?» в этом случае означа-
ет физическое выживание од-
ной из сторон.

Октай СУЛТАНОВ

Если покопаться в каталоге все-
возможных медицинских болезней, 
то внимание привлечет термин «ар-
мянская болезнь». Иногда ее еще име-
нуют «периодической», к чему мы 
еще вернемся. Ученые сходятся во 
мнении, что причины возникнове-
ния этого недуга до сих пор до кон-
ца не исследованы. 

Что же касается названия самой 
болезни, то оно связано с тем, что по-
давляющее большинство пациентов, 
у которых ее диагностировали, были 
армяне. Болезнь также встречается 
у представителей некоторых народов, 
чьи предки жили в бассейне Среди-
земного мора, в связи с чем иногда ее 
называют «средиземноморской лихо-
радкой». Однако эта болезнь все-та-
ки связана с представителями одно-
го этноса, что заставляет задуматься.

Диагностировать «армянскую бо-
лезнь» довольно непросто, ее призна-
ки могут начаться внезапно и так же 
неожиданно исчезнуть. Кроме все-
возможных физических болей паци-
ента нередко мучают психоневроло-
гические расстройства: светобоязнь, 
страх, кошмарные сны, больше все-
го связанные с истязаниями и убий-
ствами. Причинами возникновения 
этого недуга занимались специали-
сты из многих стран. 

И тут мы подходим к весьма ин-
тересному заключению: среди вра-
чей, специализирующихся на этом 
заболевании, нередко встречаются 
представители народа, именем кото-
рого и была названа болезнь. Среди  
«светил мирового уровня», выходцев 
из «страны камней», можно назвать  
профессора Левона Оганесяна и Ар-
тема Айвазяна, психотерапевта Ар-

мена Нерсисяна и пр., которые в ХХ 
веке внесли «особый вклад» в ее изу-
чение. Нерсесян & company утвержда-
ют, что наиболее часто «армянской 
болезнью» болеют потомки пережив-
ших «геноцид» его соплеменников, 
поскольку при страшных событи-
ях в их ген были заложены сильный 
стресс и страх. Кто бы сомневался! 
По-другому и не может быть! Если 
для всего мира приемлемо выраже-
ние «все дороги ведут в Рим», кото-
рый, кстати, по утверждению наших 
неуемных соседей, моложе Ирева-
на на 29 лет, то для них все эти бре-
довые «дороги», «доказательства»,  
«теории» и «исторические открытия» 
ведут к тому самому пресловутому 
«геноциду». Очень хотелось бы за-
дать этим шарлатанам от медицины 
вопрос: почему при таком подходе 
к причинам возникновения выше-

указанного недуга нет аналогичной 
болезни с «нашим» названием? Раз-
ве было мало актов геноцида, ванда-
лизма и прочих античеловеческих 
деяний по отношению к азербайд-
жанцам со стороны армян? 

В качестве примера можно было 
бы привести и другие народы, дей-
ствительно пережившие гонения, мас-
совые истребления и геноцид. Одна-
ко не будем углубляться в результа-
ты медицинских исследований, пусть 
ими займутся специалисты. 

В данном случае нас более инте-
ресует воздействие психосоматиче-
ских расстройств, присутствующих 
в клинических проявлениях «армян-
ской болезни», на общественно-по-
литическое сознание отдельного па-
циента, социальной среды и цело-
го народа. 

Однако вернемся к началу наше-
го повествования, а именно к назва-
нию этого недуга, именуемого тер-
мином «периодический», и просле-
дим за «историей болезни». 

В результате глубоких геополи-
тических преобразований на Юж-
ном Кавказе, связанных с распадом 

Российской империи, и, как след-
ствие этого, обретения Азербайд-
жаном и Арменией независимости, 
начались земельные притязания по-
следней на наши исторические тер-
ритории, в частности Карабах. Эти 
самые территориальные притязания 
периодически переходили из стадии 
обострения в фазу относительного, 
вернее, скрытого спокойствия. 

Первый этап - 1918-1920 гг. При-
чиной противостояния стали рас-
хождения по пограничным вопро-
сам между новыми независимыми 
государствами. Старые границы быв-
ших губерний империи не устраи-
вали Армению, которая предъявила 
Азербайджанской Демократической 
Республике (АДР)  территориальные 
претензии.

Второй этап - апрель 1920 года. По-
сле падения АДР и оккупации Азер-
байджана советской Россией армян-
ское население Карабаха объявило 
о присоединении этого региона к Ар-
мении. Новая власть явно потвор-
ствовала этому, однако в силу раз-
личных причин результат оказался 
нулевым для «угнетенного» народа. 
Болезнь перешла в стадию ремиссии.

Третий этап - 1945-1947 гг. По-
сле окончания Второй мировой вой-
ны армянская сторона вновь подни-
мает вопрос о присоединении Кара-
баха к Армянской ССР. Не получив 
желаемого результата, руководство 
республики с помощью централь-
ных властей добивается переселения 
стотысячного азербайджанского на-
селения Армении в 1948-1950 годах 
в Азербайджан.

Четвертый этап - «оттепель» 60-х го-
дов. Вновь начались притязания ар-

мян на территории Азербайджана. 
Обращение Председателя Верховно-
го Совета СССР А.Микояна к Хру-
щеву с предложением присоединить 
НКАО к Армении также не увенча-
лось успехом. 

Пятый этап - правление Л.Бреж-
нева. В 1966 или же годом позже из 
Москвы пришло постановление ЦК 
КПСС: поручить руководителям двух 
республик обсудить вопрос Нагор-
ного Карабаха и доложить. Тогда бла-
годаря усилиям заместителя предсе-
дателя КГБ Азербайджанской ССР 
Гейдара Алиева, а именно его сове-
ту тогдашнему первому секретарю 
ЦК КП Азербайджана В.Ахундову 
объяснить ситуацию Л.Брежневу, 
последний отменил указанное по-
становление.

Шестой этап - «перестройка». 
С приходом к власти М.Горбаче-
ва, своим мышлением так и остав-
шегося на уровне парторга Ставро-
польского территориально-произ-
водственного колхозно-совхозного 
управления, со стороны носителей 
указанной болезни началась актив-
ная подготовка к новому витку кон-

фликта в неспокойном регионе. Од-
нако был очень серьезный фактор, 
который до поры до времени не по-
зволял перейти от слов к делу. Ар-
мяне прекрасно понимали, что лич-
ность Гейдара Алиева, его опыт, авто-
ритет и политическая воля не дадут 
осуществиться давним планам. По-
этому спустя лишь несколько дней 
после отставки Гейдара Алиева был 
дан старт всей этой гнусной кампа-
нии. Чем она завершилась для пред-
ставителей «многострадального» эт-
носа, общеизвестно.

Таким образом, ПЕРИОДИЧЕ-
СКИ, при каждом удобном для хаев 
историческом стечении обстоятельств, 
у них происходит обострение той са-
мой «армянской» болезни, которая 
из вялотекущей стадии тогда пере-
ходит в интенсивную. 

2020 год представил миру край-
не убедительный метод лечения «ар-
мянской болезни» военно-полити-
ческим методом. Этот метод был 
запатентован Баку под названием 
«Железный кулак». Нет необходи-
мости перечислять все преимуще-
ства этого пути лечения пациентов 
из большого, простите за ненорма-
тивную лексику, дурдома с вывеской 
на фронтоне - «великая Армения». 
Наш метод лечения довольно нагляд-
но продемонстрировал свою эффек-
тивность. Причем в случае рециди-
вов, как это произошло с носителями 
болезни осенью 2023 года, этот край-
не продуктивный подход поражает 
своей моментальной результативно-
стью. «Осеннее обострение» болез-
ни как рукой сняло. Рукой, собран-
ной в тот же кулак.

Говоря о нравственной стороне 
вопроса, как уже отмечалось в на-
чале повествования, следует отме-
тить: у нас, азербайджанцев, есть вы-
ражение, которое в переводе звучит, 
как «даже врагу не пожелаю». Одна-
ко, повторимся, врага нужно унич-
тожить, если он не оставляет друго-
го выбора, и риторический вопрос 
«быть или не быть?» в данном аспек-
те означает физическое выживание 
одной из сторон.

В заключение хотелось бы обра-
титься к историческому документу 
1828 года, который в очередной раз 
дает ответ на вопрос, долгие годы не 
дающий покоя нашим непутевым со-
седям, и который напоминает извест-
ную пословицу «дурная голова но-
гам покоя не дает». И тогда эти самые 
ноги ПЕРИОДИЧЕСКИ приводят 
их… в пантеон «Елабрур»: «Также мы 
с ним (князем Аргутинским) немало 
рассуждали о внушениях, которые 
до́лжно делать мусульманам, чтобы 
помирить их с нынешним их отяго-
щением, которое не будет долговре-
менно, и искоренить из них опасение 
насчет того, что армяне завладеют 
навсегда землями, куда их первый 
раз пустили. В том смысле говоре-
но́ мною и полицеймейстеру, членам 
правления и ханам, которые у меня 
здесь были» («Записки о переселе-
нии армян из Персии в наши обла-
сти», А.С.Грибоедов).

Кстати, тут и кроется корень этой 
самой болезни.

Застарелый 
недуг,
или Что такое «армянская болезнь» 
и как с ней бороться 

При каждом удобном для хаев историче-
ском стечении обстоятельств у них про-
исходит обострение той самой «армян-
ской» болезни, которая из вялотекущей 
стадии тогда переходит в интенсивную

МЫСЛИ ВСЛУХ 

Слушатели XIV Международ-
ной зимней школы мультикуль-
турализма на тему «Лидеры 
завтрашнего дня: Молодежь 
против «столкновения циви-
лизаций», одного из важных 
проектов Бакинского между-
народного центра мультикуль-
турализма (БМЦМ), посетили 
11 марта Государственный ко-
митет по работе с религиозны-
ми образованиями.

Заместитель председателя ко-
митета Гюндуз Исмайлов подробно 
проинформировал слушателей зим-
ней школы о сложившейся в Азер-
байджане среде этнической и рели-
гиозной толерантности и деятель-

ности комитета. Он отметил, что 
мусульманские и немусульманские 
общины в стране регистрируются 
Госкомитетом.

«Мусульмане составляют 96 про-
центов населения Азербайджана, 
остальные 4 процента - это русские 
православные христиане, грузин-
ские православные христиане, гор-
ские евреи, европейские евреи, гру-
зинские евреи, бахаисты и другие 
общины. В Государственном коми-
тете зарегистрировано более 1000 
религиозных общин, из которых 
37 - неисламские общины, осталь-
ные - исламские. В нашей стране 
действует около 2500 мечетей, 14 
церквей и семь синагог, две общи-
ны бахаи и одна Бакинская общи-

на сознания Кришны», - рассказал 
Гюндуз Исмайлов.

В Азербайджане обеспечивает-
ся свобода совести каждого граж-
данина, заместитель председателя 
комитета подчеркнул, что верую-
щие в Азербайджане имеют право 
исповедовать ту религию, которую 
они выбирают.

Касаясь межрелигиозных и меж-
конфессиональных отношений 
в стране, Гюндуз Исмайлов ска-
зал: «В Азербайджане представи-
тели обеих конфессий ислама мо-
гут совершать богослужения в од-
ной и той же мечети. Представители 
разных религий могут жить по-брат-
ски и вместе сражаться за Родину. 
Ярким примером этого является 

44-дневная Отечественная война 
2020 года.

Мечети и церкви, разрушен-
ные армянами на освобожденных 
от оккупации территориях, сегод-
ня восстанавливаются. Как видно 
по фотографиям, сделанным и опу-
бликованным самими армянами, 
в мечетях на оккупированных Ар-
менией территориях содержали сви-
ней, чтобы задеть религиозные чув-
ства мусульман. Несмотря на это, 
мы сохранили армянскую церковь 
в центре Баку, потому что у нас нет 
проблем ни с одной религией или 
нацией. Мы рассматриваем все мо-
литвенные дома как дом Божий».

Завершилась встреча ответами на 
вопросы участников зимней школы.

Лидеры завтрашнего дня
Слушатели школы мультикультурализма проинформированы о религиозной толерантности в Азербайджане
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Важно суметь противостоять и вы-
держать подобные провокации, ко-
торые становятся серьезной поли-
тической задачей для человека, жи-
вущего на чужбине.   

- Но еще вы остаетесь верны 
миролюбивой и доброжелательной 
природе азербайджанцев, сея и на 
чужбине разумное, доброе, вечное…

- Я - музыкант и этим все сказа-
но! Рассказать, ознакомить, обяза-
тельно исполнить, как народную, так 
и профессиональные, не лишенные 
национальной окраски, сочинения, 
которые я ставлю вровень с извест-
ными мировыми произведениями 
по своей мощи и соответствию. Это 
само собой становится некоей поли-
тикой и стратегией. А когда я хочу 
выразить боль, которую испытала 
наша страна за последние три деся-
тилетия во время различных поли-
тических событий, драм и трагедий, 
то, конечно же, мы проводим кон-
церты. Например, в Берлинской фи-
лармонии или в другом историче-
ском центре культуры у нас прошли 
концерты, посвященные 20 Января, 
Ходжалы. Такое поведение любяще-
го свою родину человека становится 
для немецкого слушателя достаточ-
но понятным. Традиция выражать 
политические взгляды на какие-ли-
бо события или политические пе-

рипетии в мире для немецкого об-
щества не новая. Например, здесь 
давно существует оркестр, который 
был создан одним из ведущих музы-
кантов мира, пианистом и дириже-
ром Даниэлем Баренбоймом. В нем 
музыканты из Палестины и Израи-
ля, он работает с ними, приглашает 
в Германию, где они концертируют 
для того, чтобы строить мосты меж-
ду враждующими полями, народа-
ми и соседями. Оркестр пользуется 
большим успехом, и здесь проводят-
ся достаточно концертов с такими 
программами. Или вот другой при-
мер, - концертный репертуар турец-
кой певицы «Концерт мира», в кото-
ром по ее инициативе прозвучали 
произведения турецких, азербайд-
жанских, грузинских, армянских, ев-
рейских композиторов, в котором 
я не приняла участия. 

- Вы не хотели делить сцену с ар-
мянскими музыкантами?

- Мне не хотелось исполнять му-
зыку армянского композитора, у меня 
не нашлось необходимых для этого 
душевных сил… Как передать всю 
эту боль, обиду и нанесенные мо-
ему народу оскорбления, которые 
аккумулировались в моем сердце?.. 
Мне было бы очень трудно передать 
это, исполняя музыку представителя 
страны-оккупанта и агрессора. По-
этому я отказалась…

- Возможно, именно чужбина 
и обострила в вас эту боль и вы-
страданность народа, которую вы 
несли в себе все это время… Ска-

жите, всегда ли власти идут вам на-
встречу при проведении подобных 
концертов, посвященных полити-
ческим событиям? 

- Такие концерты воспринима-
ются немцами с большим интере-
сом, слушатель через музыку прони-
кается эмоциональным состоянием 
каждого народа. Наша музыка, зву-
чавшая по случаю 20 Января и Ход-
жалы, передает нашу боль и печаль, 
красоту духовного мира азербайд-
жанцев, выстраданные народом со-
бытия и невосполнимые потери. Мои 
немецкие коллеги признаются, что 
они почувствовали, какое глубокое 
историческое потрясение и какое 
страдание было в сердцах людей, 
написавших эту музыку. Они поня-
ли и прочувствовали эту боль даже 
у нас, живущих на чужбине, по про-
шествии стольких лет…

- Как ваши студенты воспри-
нимают нашу музыку, исполняется 
ли она студентами других педаго-
гов, не только ваших? Что мешает 
нашей профессиональной музы-
ке занять место в репертуаре ев-
ропейских исполнителей, тем бо-
лее и не только ваши записи и ди-
ски иногда звучат на европейских 
радиостанциях?

- Мои студенты и даже мои кол-
леги с удовольствием играют азер-
байджанскую музыку, они учат наши 
романсы на азербайджанском языке, 
как это было на вечере, посвящен-
ном Ф.Амирову, когда испанский 
тенор исполнил романсы и арии из 
оперы «Севиль» на языке оригина-
ла. Мои студенты из США, Канады, 
Германии и других стран играют Уз.
Гаджибейли, К.Караева, Ф.Амирова, 
Т.Гулиева, просят у меня ноты, слу-
шают по радио, включают наши про-
изведения в свои экзаменационные 
программы в качестве иностранной 
или музыки ХХ века. Я бы не сказа-
ла, что что-то мешает нашей музы-
ке распространяться в Европе. Ког-
да 30 лет назад я приехала учиться 
в Германию, а потом по приглаше-
нию осталась работать здесь, я была 
первой ласточкой, одна пропаган-
дировала нашу музыку, и уже тог-
да она вызывала огромный интерес. 
Сегодня музыкантов из Азербайд-
жана достаточно много, хотя не так 
много, как из европейских и даже 
восточноевропейских и азиатских 

стран, тем не менее наши молодые 
музыканты также распространяют 
нашу музыку, еще будучи студен-
тами. Этот процесс набирает силу, 
ведь наши авторы звучат в моем ис-
полнении не только на концертах, 
но и по радио. 

Огромная заслуга в этом при-
надлежит и нашей прославленной 
пианистке-джазистке Азизе Муста-
фазаде. Т.е. нам пока ничего не ме-
шает, но тридцать лет - это немно-
го для того, чтобы заполнить нашей 
музыкой концертные залы и радио-
каналы, имеются прекрасные шансы 
и возможности, чтобы это развить. 
Для этого нам нужна поддержка, что-
бы побольше и почаще в разных го-
родах Германии проводились, ска-
жем, Дни культуры Азербайджана, 
или фестивали азербайджанского 
искусства или музыки. 

- Год только начался, какими 
новыми проектами он будет озна-
менован? Поделитесь, пожалуйста, 
своими планами. 

- Я очень рада, что в качестве 
азербайджанской пианистки я при-
глашена для участия в серии концер-
тов, посвященных творчеству И.С.
Баха, музыка которого является аз-
букой профессиональной музыки. 
Будут и сольные вечера, и особенно-
стью таких авторских вечеров слу-
жит то, что я не только играю му-
зыку, показывая богатую палитру 
творчества конкретного автора, но 
и рассказываю немцам (разумеет-
ся, на их родном языке) об особен-
ностях его композиторского стиля, 
эпохи и его индивидуальности. Есть 
и другие проекты, например, вечер 
немецких баллад, куда я включу азер-
байджанскую музыку, которую ис-
полню на «бис». Так я поступаю во 
время всех своих выступлений. Так-
же и другие сольные программы, 
идеи и наброски, связанные с на-
шей музыкой.

- Благодарю за интересную и со-
держательную беседу и желаю еще 
больших успехов в популяризации 
азербайджанской музыки в Герма-
нии и Европе!

В Азербайджане впервые состо-
ялся ультрамарафон Ханкен-

ди-Баку, организованный Ми-
нистерством молодежи и спорта 
и Федерацией легкой атлети-
ки Азербайджана под лозунгом 
«С гордостью вперед!».

Елена АСТРАЛЕВА,
«Бакинский рабочий»

Дистанция ультрамарафона, в ко-
тором приняли участие атлеты из 
четырех стран (Азербайджан, Тур-
ция, Мексика, Молдова), составила 
380 км. Мероприятие, продлившее-
ся пять дней, прошло в рамках Не-
дели спорта и «Года солидарности 
во имя зеленого мира». Ультрамара-
фон состоял из следующих этапов: 
Ханкенди-Евлах, Евлах-Уджар, Уд-
жар-Гаджигабул, Гаджигабул-Гобу-
стан и Гобустан-Баку. Победителем 
стал азербайджанский атлет Артем 
Алиев, которого многие знают не по-
наслышке. 

Сегодня Артем Алиев - гость на-
шей редакции. 

- Артем, поздравляем вас с по-
бедой! Когда вы узнали о том, что 
состоится ультрамарафон, то сра-
зу решили принять в нем участие? 

- Спасибо за поздравления! Я дав-
но мечтал о том, чтобы пробежать 
такую дистанцию. И, конечно, мне 
очень хотелось посетить Ханкенди. 
Мы вернули наши территории, ко-
торые столько лет были под оккупа-
цией, и это был прекрасный повод, 
чтобы бежать вперед с гордостью. 
Правда, в какой-то момент у меня 
зародились сомнения; а хватит ли 
мне сил преодолеть 380 км? Это уни-
кальный забег, таких соревнований 
в мире очень мало. Я посоветовался 
с близкими и они меня подбодрили, 
сказав, что я должен осуществить 

свою мечту.  
- Получает-

ся, что ультра-
марафон стал 
для вас свое-
образным вызо-
вом, проверкой на 
выносливость?

- Я никогда не делал ни-
чего подобного. В разных соревно-
ваниях участвовал неоднократно, 
в частности, несколько раз бегал 
в рамках марафонов на дистанцию 
42 км. А в минувшем ноябре участво-
вал в марафоне на 100 км, который 
был посвящен 100-летию общена-
ционального лидера Гейдара Алие-
ва. На тренировках я регулярно бе-

гаю в среднем 110 
км - до Гобустана 
и обратно в Баку. 
И мне хотелось 
доказать в пер-

вую очередь самому 
себе, что я смогу про-

бежать и большее рассто-
яние. Однако я не преследо-

вал цель обязательно победить, для 
меня важно было само участие в со-
стязании бегунов. За пять дней мы 
- участники, волонтеры, организа-
торы стали одной дружной семьей. 
Забег был посвящен памяти шехи-
дов, отдавших свои жизни при за-
щите Родины. От всей души благо-
дарю нашего уважаемого Президен-

та, Верховного Главнокомандующего 
Ильхама Алиева и Первого вице-пре-
зидента Мехрибан ханым Алиеву за 
предоставленную всем нам эту ра-
дость Победы!

- Как вы готовились к забегу?
- Времени особо не было, до начала 

состязания оставалось всего полтора 
месяца. Конечно, многие усиленно 
тренировались перед тем, как при-
нять в нем участие. А я решил сде-
лать то, что не делал никогда в жиз-
ни, - отдохнуть и не тренироваться 
вообще. Кстати, опрошенные мною 
люди скептически относились к тому, 
что я смогу победить. Но я сумел до-
казать обратное. 

- Какие результаты вы показы-
вали на этапах ультрамарафона?

- Первый день для меня был са-
мым сложным и неудачным, я за-
нял 6-е место. На второй день бе-
жать стало гораздо легче, словно 
открылось второе дыхание. И ре-
зультат был гораздо лучше - я ока-
зался в тройке лидеров. Третий этап 
для меня стал самым легким, я за-
нял 1-е место, хотя это была самая 
длинная дистанция - 88 км. На чет-
вертый и пятый дни я сохранил за 
собой лидерство и в итоге стал по-
бедителем. 

- Что было для вас самым слож-
ным? 

- Каких-то особых сложностей 
не было. Даже погода нас не подве-
ла, все-таки уже ощущается весна. 
Впрочем, когда бежишь, холода и не 
чувствуешь. Я не только победил, но 
и выполнил задачу, которую ставлю 
себе по жизни, преумножать, а не 
растрачивать здоровье. Соревнова-
ние еще больше укрепило мой им-
мунитет и уверенность в собствен-
ных силах. Я успевал не только бе-
гать, но и проводил свои обычные 
ежедневные тренировки. 

- Поделитесь своими впечатле-
ниями от забега.

- Это незабываемо, это то, что 
останется со мной на всю жизнь. Дав-
но не испытывал таких ярких пози-
тивных эмоций - их не море, а целый 
океан, такая концентрация счастья 
и гордости. Когда я победил, то не 
мог в это поверить. По впечатлениям 
ультрамарафон сродни выходу в от-
крытый космос. Во время забега мы 
в очередной раз убедились, насколько 
прекрасна наша страна, как она ди-
намично развивается и какие заме-
чательные люди в ней живут. Многие 
жители выходили нас поприветство-
вать, в том числе школьники с наци-
ональными флагами. И я старался 
с каждым пообщаться, это был об-
мен доброй позитивной энергией. 
Меня удивил своей красотой буль-
вар в Евлахе, так хотелось по нему 
прогуляться, но, к сожалению, вре-
мени на это не осталось. Ханкенди 
же просто поразил своими темпами 
строительства, там все делается на 
высшем уровне. Мне давно хотелось 

побывать в этом городе, и я счаст-
лив, что моя мечта сбылась. Это было 
и путешествие, и соревнование, ко-
торое несло посыл добра, где я от-
крыл для себя много нового. Важ-
но знать и любить страну, в кото-
рой ты живешь. 

- Поделитесь дальнейшими пла-
нами...

- Мечтаю когда-нибудь пробе-
жать 500-600 км, поэтому нужно со-
вершенствоваться и не останавли-
ваться на достигнутом. Продолжу 
свои тренировки, а что будет дальше 
- покажет время. Но самое главное 
для меня - и дальше мотивировать 
людей на занятия спортом и здоро-
вый образ жизни. 

Верность 
родине 
через музыку

Музыка и в целом искусство сегодня 
приобрели некую окраску, когда через 
них можно выразить свою политиче-
скую платформу, взгляды и отноше-
ние к происходящему
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Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış Hərrac Mərkəzi” 
MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu Qax rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. 
Hərrac 19.03.2024-cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal 
r., C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) keçiriləcək.
Hərraca çıxarılan əmlak: 04/01 LOT üzrə Allahverdizadə Rəşid Murtuzəli 
oğluna məxsus (5 nəfər ailə üzvü) olmaqla paylı mülkiyyətində olan Qax 
rayonu Şotavar kəndində yerləşən 3,04 ha torpaq sahəsindəki 1 / 5 payının 
satış qiyməti - 4.800 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın keçiriləcəyi 
vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın ilkin satış qiymətinin 5% həcmində 
bank hesabına beh ödənilməlidir (bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 
200048; VÖEN 9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944;  
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki şəxslər şəx/vəs, 
hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək 
iştirak bileti əldə etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz beh 
5 (beş) iş günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. Hərrac addımı elan 
edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. Əlaqə nöm: mob: (051) 693-27-15 
elektron ünvan office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com
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СПОРТ

С гордостью вперед!
Ультрамарафон сродни выходу в открытый космос

Артем Алиев:

Это было и путешествие, 
и соревнование, которое 
несло посыл добра, где  
я открыл для себя мно-
го нового. Важно знать 
и любить страну, в ко-
торой ты живешь 

Вопреки мнению 
скептиков 

Артем сумел 
доказать 
обратное


